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Primera
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Febrero 2015

FEBRERO:
El mes

del amor &
la amistad

N os encontramos de nueva cuenta dando la 
bienvenida a un nuevo mes, uno muy especial 
que rinde homenaje al amor y la amistad, la 
línea que ha dibujado nuestra nueva edición. 

Este mes te compartimos la historia de María 
Eugenia Aubanel en nuestra sección de “Mujer 
del Mes”. Como directora de Hospital y Cen-
tro Médico del Prado ha sumado logros que 
iniciaron con la labor de sus padres y ahora, 
bajo su batuta, la institución ha obtenido certi-

ficaciones internacionales sin perder de vista su principal objetivo : cuidar la 
salud de las familias tijuanenses.

En “Mujeres inspirando mujeres” encontrarás una entrevista con Silvia 
Ochoa de Medina, quien ha transformado su pasión por la danza en un 
camino lleno de éxitos, mismos que comparte con su familia y con Tijuana.

Juan Carlos Caro, creador de “Toke” es nuestro “Hombre Destacado del 
Mes” y nos contará la aventura de crear esta propuesta de estilo y elegancia 
que ha renovado la industria de la decoración de interiores en la ciudad.

Con mucha emoción hemos preparado un apartado especial donde encon-
trarás el regalo perfecto para ese ser especial y además te damos consejos 
de cómo celebrar el amor siempre, no sólo con tu pareja sino también con 
tus amigos, tu familia y contigo misma. 

Recuerda seguirnos en nuestras redes sociales de Facebook, Twitter, Insta-
gram y Pinterest para conocer promociones y dinámicas exclusivas. Además, 
en nuestra aplicación para iPad, Mujer Actual está más cerca de ti, descár-
gala en nuestro sitio web. 

Mujer Actual es una publicación mensual editada 
y distribuida por Comunicaciones Actuales S. de R.L. 
de C.V., oficinas comerciales en Blvd. Díaz Ordaz 13251, 
local B-14, fracc. La Escondida, La Mesa, Tijuana B.C. 
Todos los derechos de reproducción del material editorial 
son propiedad de Comunicaciones Actuales S. de R.L. 
de C.V.  Certificado de Reserva de Derechos INDAUTOR 
04-2009-012913064200-102. Mujer Actual es una marca 
registrada ante IMPI, expediente no. 43797. Certificado 
de licitud de título 14494, certificado de licitud de 
contenido 12067. Año 7, edición 88, inicio de impresión 
el 15/01/2015. Los autores son los únicos responsables 
por su opinión y no necesariamente expresan la de 
los editores. Mujer actual  investiga la seriedad de sus 
anunciantes, mas no es responsable por las ofertas o 
información que aparece en los anuncios. Edición 
mensual. Tiraje 25,000 ejemplares. Mujer Actual es 
distribuida de manera gratuita en las ciudades 
de Tijuana, Rosarito, Ensenada, y San Diego.

Certificado de circulación, cobertura y perfil 
del lector folio 00244-RHY emitido por y registrado en el 
Padrón Nacional de Medios Impresos de la SEGOB.

SAIDAMuriel Hid
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Licenciado en Psicología 
Clínica con maestría en 
psicología del adolescente. 
Fundador y director de 
PSICO TEENS, Centro de 
Orientación Psicológica para 
adolescentes y sus padres. 
Co-director de Kreciendo.inc, 
Adolescent Life Coaching 
en San Diego, California. 

BECKY KRINSKY 
Gracias a su experiencia 
profesional en la educación, 
como en su vida personal, ha 
dedicado incontables horas a 
crear y contribuir en columnas 
internacionales, ganadoras de 
premios de excelencia periodís-
tica, segmentos de televisión y 
radio y conferencias alrededor 
del mundo

MAYRA MEDINA 
Psicoterapeuta familiar 
y de pareja, bajo enfoque 
Sistémico Estructural.
Colaboradora en televisión 
y medios impresos sobre 
temas de pareja y familia.
Docencia universitaria, 
conferencias y talleres.

ALEJANDRA 
ENCISO
Licenciada en Comunicación 
por la Universidad Autónoma 
de Baja California con Maestría 
en Gestión Cultural por la
Universidad de Deusto y 
certificación en la Universidad 
de San Diego. Consultora
 y Reportera Binacional 
de las Artes.

MARU LOZANO 
CARBONELL 
Life Coach desde 1993 
impartiendo capacitación 
empresarial.  Especialidad 
en Psicoterapia Gestalt. 
Columnista por ocho años en 
periódico Frontera con la co-
laboración “Diario de Doñas” 
y hasta la fecha,  docente en 
educación media superior.

ANA LAURA 
MARTÍNEZ
Egresada de la Escuela Superior 
de Administración de Institucio-
nes de la Universidad Paname-
ricana. Fundadora de Culinary 
Art School con experiencia 
profesional en gastronomía y 
delegada del Conservatorio 
de la Cultura Gastronómica 
Mexicana. 

DIOSA 
DOMÉSTICA 
Experta en cuidado del hogar 
y la familia. Cada mes compar-
te secretos que simplifican las 
tareas de casa y da opciones 
para consumar las actividades 
de manera natural y creativa.

DIONISIO 
DEL VALLE 
Entusiasta del vino. Hace ya 
algunos años se embarcó a 
Europa mochila al hombro y, 
entre otras cosas, participó 
en la cosecha de las uvas en 
varios viñedos.

PADRE JORGE 
ECHEGOLLÉN 
Presbítero y Director del 
proyecto de la futura 
catedral de Tijuana. 

SUSAN 
MONSALVE 
Licenciada en Arte Culinario, 
con 15 años de experiencia 
en la industria restaurantera,  
apasionada promotora de 
productos orgánicos.
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R econocer que no 
todo lo que suce-
de alrededor es 
personal es una 
gran virtud.

¿Cuántos incon-
venientes se pudie-

ran evitar si se pudiera tener la sabiduría 
para poder distinguir entre un problema 
propio y una dificultad ajena?

 Existe la falsa creencia que todo lo que 
sucede alrededor, especialmente cuando 
se trata de problemas de familia, amigos 
o cuestiones de trabajo, tiene que ver con 
uno, ¡Qué gran mentira! Lo malo de esta 
concepción es que como uno se toma muy 
personal todo lo que escucha o le comen-
tan, entonces convierte en un problema 
propio lo que en realidad no lo es.  Por 

consiguiente, uno se involucra, sufre o se 
disgusta innecesariamente y además toma 
la responsabilidad por algo que no tiene.

Actuar con prudencia, sensatez y pers-
pectiva siempre abre la posibilidad de 
ayudar a solucionar cuestiones y mane-
jarlas adecuadamente. Sobre todo cuan-
do se puede poner entre paréntesis la 
cuestión de la carga emocional, misma 
que altera la visión.  

Poder tener la destreza o virtud de poder 
reconocer y diferenciar los problemas dentro 
de las relaciones personales es la clave para 
dejar de sufrir. Claro que duele ver como los 
seres queridos y significativos tienen dificul-
tades. Sin embargo el involucrarse y cargar 
con los problemas de otros, entorpece el pro-
ceso de resolución de la situación particular  
y también, contamina la relación.

Ten cuidado, no compres problemas 
gratis, estos abundan y no te sirven de 
nada. Tan fácil como decir: “Ya está, 
éste no es mi problema”, deja que lo so-
lucione su dueño. Podrás sentir empatía, 
tener la posibilidad de escuchar y apo-
yar, pero nunca de solucionar o hacerte 
responsable por lo que no es tuyo.

Kira sufre amargamente porque sus pa-
dres están al borde del divorcio, se pelean 
todo el día y la llaman a mortificarla, a 
desahogarse y por supuesto a pedir que 
los apoye y que tome partido en la pelea.

Cada vez que esto sucede, ella des-
cuida sus estudios universitarios y come 
todo lo que ve para desahogar su an-
gustia, Kira  insiste que los problemas 
de sus padres son de ella ya que a ella 
le afectan. Es cierto, a ella le duelen y 

NO TE INVOLUCRES EN 
CONFLICTOS AJENOS

Tu
PERSONAl RECETAS PARA LA VIDA©

POR BECKY KRINSKY | RECETASPARALAVIDA.COM

¿Cómo
evitar

PROBLEMAS? 

Cuando puedes entender la fuente 
de los problemas y no te involucras, te surge 

la fortaleza de escuchar sin juzgar, 
hablar sin criticar y entender sin sufrir



puede ser que le afecten indirectamente, 
pero la verdad es que el problema y la 
obligación de Kira es el de estudiar, cui-
dar su salud y ser una hija agradecida. 
Sus padres la mantienen y le dan la gran 
oportunidad de vivir y estudiar en el ex-
tranjero en un lugar bello y muy costoso.

Su error radica en que ella se enoja 
con su mamá porque no cree que actúa 
debidamente, no le habla al padre y de 
alguna manera quiere solucionar un pro-
blema que no entiende.  Su joven edad 
y su percepción son radicales, limitadas 
y muy distantes de lo que en realidad 
ocurre en la relación de pareja.

Como hija por supuesto , le duele ver 
como los padres se maltratan, ofenden 
y se pelean, pero esa relación es entre 
ellos y debería de permanecer privada. 

La diferencia para distinguir entre un 
problema que puedes solucionar y uno 
que tienes que respetar, la encuentras 
con la experiencia.

LA RECETA
APRENDE A DISTINGUIR TUS PROBLEMAS
INGREDIENTES:
>> 1 taza de perspectiva. Acción que pone 
distancia, prudencia y visión general.
>> 1 cucharada de respeto. Consideración 
y límites personales frente a los demás.
>> 1 manojo de ojo noble. Percepción po-
sitiva y búsqueda de caminos efectivos.
>> 2 racimos de valor. Fortaleza para no 
involucrase o juzgar a otros.
>> 1 lata de confianza. Sentimiento que 
permite tener fe y esperanza.
>> 3 gotas de compasión. Reconocer el 
dolor de los demás y ofrecer apoyo
>> 1 sobre de responsabilidad. Obligacio-
nes propias con las cuestiones personales
 
RECOMENDACIÓN 
DEL CHEF: Cuando 
puedes entender 
la fuente de los 
problemas y no te 
involucras, te sur-
ge la fortaleza de 
escuchar sin juzgar, 
hablar sin criticar y 
entender sin sufrir.

CÓMO RECONOCER CUANDO NO SON 
TUS PROBLEMAS:

1. Cuando te involucras en un proble-
ma que  no es tuyo lo creces y has-

ta lo  llegas a empeorar. No todo lo que 
sucede es un problema personal. Si no es 
una cuestión que tú puedes controlar o 
cambiar, no es un problema que puedes 
solucionar, deja fluir las cosas, todo se 
termina resolviendo a su debido tiempo. 

2. Cada quien  sólo es responsable por 
sus acciones. Es importante actuar 

responsable y prontamente sobre las cues-
tiones que uno crea o tiene injerencia, ya 
que uno las conoce y sabe cómo y dónde 
puede cambiar y solucionar el conflicto 

3. Tomar una distancia sana puede 
ser la mejor respuesta para resolver 

problemas complicados. Quitarse la 
tentación y la sensación que uno 

debe de controlar todo lo que 
sucede, libera y desintoxica el 
medio ambiente. Alejarse no 
implica que uno no sufra o le 
duela la situación, al contrario, 
la distancia emocional permite la 

confrontación real que ayuda a la 
resolución. 

¿YA ERES 
PARTE DE 
NUESTRO 
GRUPO? 

PAG WEB
recetasparalavida.com
FACEBOOK
recetasparalavida
TWITTER 
@recipesforlife

*La autora es egresada de la Universidad Anáhuac de México 

con la licenciatura de Ciencias de la Educación, es diplomada 

en Desarrollo Humano, maestra universitaria y organizadora de 

simposios. Fundadora en conjunto de Receta para la Vida. 

*Prohibida su reproducción total o parcial sin el permiso escrito 

del editor y sin citar la fuente. Copyright © 2005-2014 

*Recetas para la vida©. Todos los Derechos Reservados
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Tus
HIJOS

POR PSIC. GABRIEL BELLO 

L a tradición dice que 
el 14 de febrero es 
el día dedicado tanto 
por amigos como por 
parejas, para decirse 
lo importante que son 
el uno para el otro. 

Desde un dulce hasta enormes peluches, 
pasando por ramos de rosas, son algu-
nos de los muchísimos recursos utilizados 
para demostrar los sentimientos o decir “te 
amo”. El 14 de febrero es un día en el 
que gente de muchos países, gasta can-
tidades importantes de dinero con el pro-
pósito de ver fortalecido el amor o la amis-
tad que sienten por alguien en particular. 

En las escuelas no importa el nivel ya 

sean preescolares o univer-
sidades, la dinámica es 
la misma: dar y recibir 
detalles en el marco 
del día del amor y la 
amistad. Incluso es 
tanta la necesidad de 
no pasar por alto esta 
fecha, que se colocan 
afuera de los centros es-
colares puestos saturados de 
artículos del “día de San Va-
lentín”, facilitándoles a los jó- v e n e s 
el adquirir un obsequio, mínimo un globo 
rojo para el mejor amigo. 

Esta situación es tradicional al exterior 
de la familia, amigos y parejas, pero ¿qué 
pasa hacia el interior de la familia? ¿Será 
posible celebrar el día de San Valentín en 

familia? ¡Yo creo que sí!
Creo que deberíamos 
planear esta fecha con 
antelación y hacer tam-
bién del 14 de febrero 
una celebración fami-
liar que pudiéramos 
aprovechar para el for-

talecimiento de los pre-
ciados valores como son 

el amor y la amistad. 
La amistad es uno de los valores fun-

damentales para la sana convivencia entre los 
hermanos. De la amistad nacen otros valores 
básicos como el respeto, la tolerancia, la cor-

DÍA DEL AMOR 
Y LA AMISTAD EN FAMILIA

El 14 DE FEBRERO 
se agregan el doble de

 relaciones en comparación a 
otro día, el 70% de esos usuarios 

se agregan ese mismo día.
LOS MEXICANOS gastan 

más de 10 MIL PESOS al año 
en buscar pareja, esto en 
aspectos como compra 

de flores, tarjetas, 
chocolates, 
comida, etc.



dialidad, la colaboración, y el compañerismo. Imaginemos por un momento un 
hogar cuyos hijos se respetan entre sí, y respetan las pertenecías de cada uno, y 
se apoyen en tareas o proyectos aunque no les correspondan; un hogar donde los 
hermanos se tratan con amabilidad y se preocupan por el bienestar uno del otro. 
Incluso vayamos más allá: un hogar donde se pudiera escuchar decir a uno de los 
hijos “mi hermana es mi mejor amiga”, ¡qué expresión tan hermosa y llena de amor!. 

Créeme, es sumamente agradable vivir en un hogar con armonía y amistad 
entre los hermanos. ¿Y sabes qué? no es imposible lograrlo, aunque claro, es 
más fácil hacer amigos fuera de hogar porque no hay una exposición diaria. 
Todos sabemos que la convivencia entre hermanos es una dinámica cargada 
de peleas, desacuerdos, discusiones vanas, y faltas de respeto, principalmente 
por violarse los espacios o tomarse las pertenencias sin permiso. 

¿QUÉ HACER? 
Comienza por enseñarle a tu hijo a ser amigo de sus hermanos. Explícale 
lo importante de la amistad entre ellos y los beneficios que te acabo de se-
ñalar. Para ello es necesario que se sienta importante dentro de la familia, 
así que enfócate en lo positivo que todos tienen, y comienza por valorar 
en la misma magnitud a todos tus hijos. 

No cometas el error de desconocer, maximizar o minimizar las habilidades, for-
talezas o cualidades de ellos; si un hijo se percibe valorado en el mismo nivel que 
sus hermanos, el vínculo entre ellos se fortalece, y la amistad es factible de vivirse. 

Proponles a tus hijos festejar en familia este 14 de febrero. Desde el más pe-
queño (que quizá requiera de 
más ayuda), hasta el mayor, 
(con el que quizá debas hacer 
trabajo de convencimiento). 
Todos festejando con el mismo 
propósito: fomentar la amistad 
entre ellos. 

Sugiero comenzar con una 
“carta de amistad”, no es cos-
tosa, pero si valiosísima por los 
efectos que deja en la persona. 

En estos días le pedí a uno 
de mis pacientes que hiciera 
el ejercicio: “día del amor y 
la amistad en familia”, y bus-
cara la manera de hacerle 
saber a su hermano cuánto 
lo quiere y lo importante que 
es para él, y me envió copia 
de esta pequeña nota que 
colgaba de un enorme glo-
bo rojo, y que le entregó a 
su pequeño hermano. 

“Hermano, se que te extrañará leer esto sobre todo porque casi no hablo con-
tigo en el día, ya sabes. La Universidad me quita todo mi tiempo y siempre ando 
a la carrera, pero quiero decirte que eres muy importante para mí, que te quiero 
como no lo imaginas. Nunca te lo había dicho, supongo que a tus ocho años 
ya lo debes saber porque somos hermanos. No importa que tu conducta no sea 
la mejor o que tomes mis cosas sin mi permiso: te perdono hermanito. Y feliz día 
de San Valentín. Cuenta conmigo para lo que sea, y cuando mis padres no te 
sepan escuchar, o no tengan tiempo para ti, ven conmigo porque a partir de hoy 
quiero ser tu mejor amigo. Atentamente tu hermano mayor” 

¿Cuánto tiempo le toma a un hijo hacer una nota como ésta? Diez minutos 
quizá sean muchos, pero el efecto durará para toda la vida. 

Fomentemos la amistad entre los hermanos todos los días, no esperemos a que 
sea 14 de febrero para hacerlo; de la amistad profunda nace el amor, porque 
el amor es el grado máximo de la amistad. 

¡FELIZ DÍA DEL AMOR Y LA AMISTAD!  
gabriel@gabrielbello.com 

La amistad es uno
de los valores 

fundamentales para 
la sana convivencia 

entre los hermanos, de 
la amistad nacen otros 
valores básicos como 

el respeto, la tolerancia, 
la cordialidad, la 

colaboración, 
y el compañerismo
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Tu
PAREJA

POR MAYRA MEDINA DE HIJAR

D urante el mes de 
febrero, específi-
camente en su día 
número catorce, 
se conmemora la 
muerte de Valentín 
de Terni o San Va-

lentín, cuya biografía, por el momento y 
para motivos del presente artículo, no me 
corresponderá exponer. Lo que sí es de 
nuestro interés, es sin duda, la importan-

cia de la celebración paralela, es decir, 
la celebración al amor y a la amistad, mis-
ma que en algunos países ocurre en días 

distintos e incluso, al amor o a los enamo-
rados en un día y a la amistad en otro.

Lo que destacaré de la celebración al amor 
o a los enamorados, es precisamente el he-
cho de que existe un día en el calendario 
para ello, un día en el cuál todo el entorno 
está en sintonía y en dónde es casi imposible 
ignorarlo. Por esto mismo, es que este día no 
es de extrañarnos que sirva de marco para 
que algunas parejas decidan comprometer-
se en matrimonio, en noviazgo, celebrar la 
boda y en muchas ocasiones, efectuarse el 
rompimiento del compromiso.

UN BUEN DÍA PARA PREGUNTAR: 
14 de FEBRERO

“¿ACEPTARÍAS…?”
El ser humano tiene 
casi por naturaleza

la necesidad 
de certidumbre.



Se han preguntado alguna vez ¿qué 
relación existe entre el 14 de febrero y 
la decisión de comprometerse? o ¿qué 
poder especial ejerce en la persona 
ese día, para enmarcar preguntas tan 
trascendentales como: “¿quieres casarte 
conmigo?” o “¿quieres ser mi novia(o)?”. 
¿Existiría el mismo efecto si nos compro-
metiéramos otro día cualquiera como el 
16 de febrero o el 4 de agosto?.

Obviamente existen otros más de 364 
días en que muchas personas hacen es-
tas propuestas con él mismo resultado, 
pero quizá no tienen ese respaldo inicial 
que el catorce de febrero posee, ya que 
el ser humano tiene casi por naturaleza 
la necesidad de certidumbre, es decir, 
de sentir la seguridad de que sus actos 
son correctos o que van por buen cami-
no. La sola idea de ser nosotros mismos 
quienes nos arriesgamos, nos equivoca-
mos, quienes elegimos, quienes decidi-
mos o tener que decidir algo rápidamen-
te, simplemente nos agobia.

Por todo esto, el ser humano necesita 
creer que no existe la más mínima duda 
en que la manera en cómo decide algo, 
es la correcta siempre. Prefiere muchas 
veces tomar una decisión y estar segu-

ro de ella, que tomar otra y vivir con la 
duda de si fue efectiva o no, por ejem-
plo, proponer matrimonio un 14 de fe-
brero, se parece mucho a si lo hace-
mos en Nochebuena frente a toda 
la familia, en el cumpleaños del 
ser amado, en el día del aniver-
sario de novios, en una pantalla 
gigante en medio de un partido 
de futbol, en lugar de un simple 
4 de agosto solos usted y su pare-
ja (con respeto a quienes coincidan 
con este día en algo especial).

Decidir comprometerse en un día o en 
unas circunstancias que para muchas 
personas está más asegurado el “SI” que 
el “NO”, nos quita la duda y el riesgo, 
así pues, una vez que ya se ha plantea-
do la propuesta, el resultado obviamente 
dependerá de la persona que responde-
rá, es en sí esta persona quien tendrá 
que lidiar con el entorno o con lo que 
la fecha represente para él o ella; pero 
para aquella persona que ha propuesto 
y planteado la interrogante, el método 
que utilizó es lo que en realidad le da 
tranquilidad. La respuesta que se obten-
ga, es otra historia.

Feliz mes del amor y de la amistad, y si 
usted ha decidido plantear una propues-
ta amorosa este día, le diré que tiene 

el respaldo de un valioso 
festejo, pero ojalá la res-

puesta que reciba esté 
respaldada más por 
la sinceridad de su 
pareja, que por pre-
sión del momento, 
ni por el tranquiliza-

dor aroma de la cer-
tidumbre que febrero y 

su día 14 emanan.

Decidir comprometerse 
en un día o en unas 

circunstancias que para 
muchas personas está 
más asegurado el “SI” 
que el “NO”, nos quita 

la duda y el riesgo.

CONTACTO:
FACEBOOK
/psic.mayra.medina
CORREO
www.psicofamiliaypareja.com

*La autora es Psicóloga 

Familiar y de Pareja.
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POR MARU LOZANO CARBONELL 

A lgunos de los 
problemas que 
más se consultan 
según los terapeu-
tas  son la pérdida 
de la pasión, que 
se acabó el amor, 

o que con la pareja ya no es lo mismo. La 
realidad es que la necesidad de sentirnos 
deseadas ya no existe.

Las quejumbrosas solemos ser las mujeres. 
Siempre nos hemos preocupado por este 
asunto y lo hemos externado.  ¡Nuestro cuen-
to de la cenicienta se convirtió en calabaza! 

Cualquier ruptura es un cambio no un fin 
absoluto y cualquier cambio puede darse 
en la relación de pareja, de familia, de 
trabajo, de amigos.  No es posible que 
las cosas sean tal cual se iniciaron, ya 
que la costumbre y el tiempo van satisfa-
ciendo las necesidades y éstas cambian 
porque aparecen otras.

Pero ¿qué es lo que duele? El miedo a 
enfrentar lo desconocido. La incertidum-
bre nos tambalea y nos obliga a reinven-
tarnos.  Ese cambio forzoso es molesto y 
preocupante ¿verdad?

Es cierto que ante el desencanto y desa-
mor, se trunca la estructura que nos rodea: 
la familiar, la social, la productiva, incluso 
la biológica; pero la espiritual es a la que 
debemos recurrir porque es la fuerza que 
nos hará aterrizar en el presente.

Es bueno contactar lo sucedido y apren-
der de ello, pero no se vale que teniendo 
vida, nos estanquemos en las experien-
cias pasadas o nos paralicemos en un 
futuro ilusorio y fatídico.

Evita accionar desde el estómago por la 
ira, la venganza, la impotencia, la desespe-
ración, la decepción, el miedo, o sobre todo 
por la culpa.  Es válido tener esos sentimien-
tos pero no bueno impregnarnos de ellos 
para solucionar el desamor que sentimos.

Siempre es bueno 
llorar, escribir, analizar o aprender. No 
es lo mismo accionar con precaución que 
dejar de tomar oportunidades en la vida.

Sí existe el desamor, el polo opuesto es el 
amor, y éste es el acto más importante.  No 
es un sentimiento, ¡es una acción con todos 
los sentidos!  ¿Qué ves? ¿Qué escuchas? 
¿Qué comes y bebes? ¿Qué tocas? ¿Qué 
hueles?   Date cuenta que será necesario reo-
rientarnos para dar a nuestros cinco sentidos 
algo positivo, algo que alimente el amor pro-
pio y así podernos dar a los demás.

 

¿CÓMO COMBATIR
EL DESAMOR?
>> SÉ TÚ MISMA, no te traiciones compla-
ciendo los ideales de otros.
>> BOTA LA IRREALIDAD y vive la realidad.
>> SÉ ESPONTÁNEA, presente, déjate ver.
>> DEJA DE CREER que si te das al cien por 
ciento nunca te rechazarán.
>> DEPENDES DE TI en relación a la gente 
que escojas.
>> ES MENTIRA que nunca pasarás por 
momentos críticos.
>> ES VERDAD que puedes reconocer tu 
valor.
>> CAMBIA ESO QUE PENSABAS y que no 
coincide actualmente por la realidad 

Tu
PERSONAl RECOVECO

Cualquier 
ruptura es un 
cambio no un 
fin absoluto.

“Mi mamá vive en 
el desamor, siempre 

está de negativa 
pensando cómo la 

lastiman y se 
complace mostrando 
a todos lo fuerte que 
es.  A mí me gustaría 

que dejara de repetir lo 
malo y se aventurara a 

probar cosas 
nuevas para que ya no 

sienta que la usan 
o le ven la cara

AL INTERIOR DE UN HIJO

DANIELA C., 20 AÑOS



DIRECCIÓN
Blvd. Sánchez Taboada 9210-3 Zona Río, CP 22010, Tijuana, BC

TELÉFONOS (664) 200.24.12 USA (619) 955.60.95
FACEBOOK

medaesthetictj@live.com

Nos queda claro que el amor y la amistad son valores que debemos demostrar 
siempre a nuestra familia, pareja, amigos y compañeros de trabajo, pero 

que mejor pretexto que hacerlo también con un detalle este 14 de febrero 
en que por tradición se celebra el día de San Valentín un mártir del amor.

 Este día sin duda es una maravillosa oportunidad de reconciliación con la pareja, 
de acercamiento con el amigo a quien no hemos visto, de estrechar lazos con nuestros 

seres queridos o de conquistar y enamorar a esa persona especial...
Así que aquí te damos excelentes opciones de regalo para que 

este 14 de febrero día del amor y la amistad no pase desapercibido.
Y disfrutemos de la bendición de dar a los demás.

San Valentín 
con regalos para enamorar

Celebrando

PROMOCIÓN: Retiro de verrugas 
2 personas por $80 dólares.

MES DEL BOTOX
Botox + facial $275 dlls
Botox + fotofacial $300 dlls

Botox + PRP $400 dlls
Botox + restylane $550 dlls

DEPILACIÓN LASER
Axila y bikini paquete de 6 sesiones $150 dlls 
¡GRATIS! labio superior (6 sesiones)
DOS PEELING $150 dlls
VARICES DESDE $16.5 dlls por sesión

MED AESTHETIC
seguridad y confianza

MARINA MARTINEZ
Cosmeatra

DIRECCIÓN
Calle Guanajuato 2585 Col. Madero Sur, Tijuana, BC

TELÉFONO
(664) 634.06.04

FACEBOOK
http://vamonosdetapastj.com/

Restaurante de comida auténtica española. By Felipe Díaz.

PROMOCIÓN DE DÍA 
DE LOS ENAMORADOS

Paella para dos personas. 
Incluye ensalada y dos copas de sangría.

“VAMONOS DE TAPAS”
arte y sabor de españa
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DÍSELO CON FRESAS
PROMOCIÓN: 12 fresas $80 pesos
Pan artesanal
Productos orgánicos
Mesas de postres
Catering para todo tipo de eventos

PRÓXIMAMENTE: Food Garden 
de Plaza Río.

DIRECCIÓN
Nacozari #93-3 Esq. con Sonora (La recta) 

frente Farmacia Roma
TELÉFONO
382.76.65

FACEBOOK
HogazaHogaza.Tijuana

HOGAZA
pan de autor

DETALLES AROMA TERAPÉUTICOS 
HECHOS CON AMOR : Antifaz relajante,
jabón, exfoliante, hidrosol, suero facial, 
crema facial, bálsamo labial, aceite 
corporal.
Para el cuidado de la piel, belleza 
e higiene...

DIRECCIÓN
Av. Colima #285 local 2, Col. Cacho, Tijuana, BC

TELÉFONO (664) 168.75.25
PAGINA WEB http://videsencial.com/

FACEBOOK
https://www.facebook.com/VidEsencialCosmetica

OrganicayNatural
CORREO

info@videsencial.com

VID ESENCIAL® 
cosmética orgánica y vegana

NO SABES QUE REGALAR ESTE 
DÍA DE SAN VALENTÍN?
PROMOCIÓN: Regala un certificado 
con valor desde $250 pesos.

“SORPRENDE A TU PAREJA 
CON UNA CENA ROMANTICA”

PREGUNTA POR NUESTROS PAQUETES 
y reserva tu lugar.
OBTÉN UNA GARRAFA DE VINO de la 
casa presentando esta publicación.
Válido todo el mes de febrero 2015.

DIRECCIÓN
Blvd. Agua Caliente #9150-20, Col. Marrón, Tijuana, BC.

TELÉFONO (664) 382.12.72
HORARIO

Cerrado hasta el Jueves 14:00 - 22:00

CAUTIVA2
cocina afrodisiaca

Especial de
SAN VALENTÍN



PROMOCIÓN: Langosta estilo PuerTo 
Nuevo con arroz, frijoles y tortillas de 
harina recien hechas.
CORTESÍA: Taquito de marlin
Y margarita regular.

¡LOS ESPERAMOS!

DIRECCIÓN
Av. Renteria #2, Puerto Nuevo, Playas de Rosarito, BC

CORREO
restaurantpuertonuevo2@gmail.com

TELÉFONOS
(661) 614.14.54  y (661) 614.00.08

RESTAURANT
PUERTO NUEVO II

“LA PLUSVALÍA SE MIDE POR ZONA”
San Marino, Zona Costa
“Menciona que viste este anuncio y recibe 
la promoción exclusiva para lectores
de revista Mujer Actual”

VENTAS
Carretera Escénica Km. 23.5, Tijuana, BC

TELÉFONO
(664) 631.27.76 y 77

PÁGINA WEB
www.bajasanmarino.com

RESIDENCIAL
SAN MARINO

DIRECCIÓN
 Rio Bravo #10147-A, Col. Revolución, Tijuana, BC

TELÉFONO
(664) 118.13.97

BIJOUX CHOCOLAT
chocolatería vanguardista

Combinamos el arte de la pintura con 
el arte de la mezcla de los sabores 
y el resultado son chocolates con forma 
de piedras preciosas ideales para regalar 
en este San Valentín.

PROMOCION: Un 20% de DESCUENTO 
al mencionar este anuncio hasta 
el 14 de Febrero 2015.



Gastronomía 

18 | Mujer actual

POR ANA LAURA MARTÍNEZ GARDOQUI

M uchas veces 
tendemos 
a confun-
dir las 
tisanas y 
los tés. La 
diferencia 

es que las tisanas se elaboran a base 
de plantas, flores, raíces y otros, para 
considerarse té debe estar hecho con la 
planta adecuada, la camellia sinensis. 

* Desde hace miles de años se ha apos-
tado por el efecto beneficioso de varias 
hierbas y es que las tisanas combinan 
además semillas y cortezas brindándonos 
innumerables beneficios y un delicioso 
sabor. Éstas son las más comunes:

1. CHAI HERBAL: Mezcla basada en 
el famoso ‘masala chai’ de la India 

que por definición contiene té (camellia 
sinensis), en esta mezcla herbal el té se 
elimina y contiene solo especias y semillas 
que le convierten en algo delicioso y sin el 
estimulante de la mezcla original. 

2. ROOIBOS: Proviene de un arbus-
to de Sudáfrica que se ha hecho 

famoso por sus propiedades benéficas a 
la salud. No contiene nada de estimulante 
(cafeína) y ayuda a eliminar cólicos y reflu-
jo en los bebés y mujeres embarazadas, así 
como a producir más leche cuando están 
lactando. También se cree que previene 

alergias alimenticias, tiende a confundirse 
con el té rojo. 
3. FLOR DE TILA (TERNSTROEMIA 
PRINGLEI (ROSE) STANDLEY 
THEACEAE):
Frecuentemente la cocción de la flor de 
tila se usa en el tratamiento de los nervios, 
para lo cual se toma una taza por las 
noches para poder dormir o durante el día 
cuando la persona se siente nerviosa. 

4. JAMAICA (HIBISCUS 
SABDARIFFA L.): En el tratamiento 

de dolor de estómago se toma el té de 
jamaica, de igual manera se administra 
para bajar la fiebre o calentura. El agua 
de jamaica se emplea para controlar el 
colesterol. 

5. FLOR DE NARANJO: Se utiliza funda-
mentalmente para problemas ner-

“Las TISANAS 
y sus propiedades”

Las tisanas se elaboran a base 
de plantas, flores, raíces y otros 
mientras que el té debe tener 
entre sus ingredientes a la planta
la camellia sinensis



+ TIPS
>> PARA ACENTUAR el sabor de la tisana, 
debe agregarse más de la sustancia 
utilizada, no más tiempo a la hora de 
prepararse. 
>> LAS TISANAS Y LOS TÉS son una alter-
nativa al café durante el embarazo.

viosos, agruras, amibas, bilis, diarrea, 
disentería, vómito, tifoidea y dolor de 
estómago, también en afecciones 
como tos, gripe, dolor o infección 
de garganta y ronquera. 

6. CEDRÓN (YERBA LUISA, 
YERBA DE LA PRINCE-

SA): Tiene propiedades antiespas-
módicas y estomáquicas, por lo que 
se recomienda en indigestión, sobre 
todo cuando hay náuseas, cólicos, vó-
mitos. Activa o regula la menstruación . 
En ayunas es desparasitador. 

7. EPAZOTE: Tiene propiedades estomáquicas como tónico 
digestivo y como desparasitante. Se emplea también en 

ciertas enfermedades nerviosas.

8. HIERBABUENA  (YERBABUENA, MENTA): Usada 
principalmente en desórdenes digestivos como 

acidez y dolor estomacal, diarrea, bilis, gastritis, estre-
ñimiento e infección intestinal. Calma los espasmos 
musculares, es estimulante y favorece la circula-
ción sanguínea. Si se toma bien caliente, actúa 
como sudorífico, por lo que se recomienda en 
casos de fiebre. 

9. HINOJO: Tiene propiedades medicinales 
para diversos padecimientos del aparato 

digestivo como cólicos, mala digestión, gases e 
inapetencia. El dolor de piernas, las infecciones 

del riñón, la pérdida de peso y la presión arterial 
son también tratadas con hinojo. 

10. HOJA DE NA-
RANJO (CITRUS 

AMARINTUM): Es 
recomendable en 

problemas nerviosos, 
insomnio, histerismo, 
convulsiones en el 
pecho, ahogos, 
sofocaciones y 
dolor de cabeza. 
En enfermeda-
des estomacales, 
ayuda al digestión 

difícil y lenta o debi-
lidad del estómago, 

calambres, cólicos, 
fiebres y mareos. 

11. HOJAS DE OLIVO 
(OLIVIUM): Tiene 

un excelente efecto curativo 
en las enfermedades reumáticas, 

gota, lumbago, ciática, etc. Quita 
la fiebre y tiene propiedades 
diuréticas, expulsando el ácido 
úrico del cuerpo. Normaliza la 
presión arterial y tranquiliza los 
nervios. 

12. ZACATE LIMÓN: Se 
usa principalmente 

en casos de dolor de estóma-
go, también se le atribuyen pro-

piedades para aliviar el vómito, 
la mala digestión y la diarrea.

2014
LOS MEXICANOS 
consumieron más

de 890 toneladas de 
té y tisanas, este índice 
se duplicará en menos 

de dos años.



Curiosamente uno de los 
deodorizantes perfectos, 
que además de ser económico 
no es tóxico, existe en la 
mayoría de los hogares: El carbón

CARBÓN, 
el deodorizante 
perfecto

POR DIOSA DOMÉSTICA

SabíasQUE...
*Experta en cuidado del hogar y la familia.

BENEFICIO:
>> En la elaboración 
de este desodorante 
obtendrás un ahorro 
superior al 20% en 
comparación con un 
producto comercial.

¿CÓMO UTILIZARLO? 
Aquí nuestras sugerencias : 
1) UN PLATITO CON CARBÓN o una 
bolsita de papel con agujeritos y una 
piezas de carbón dentro del refrigerador, 
absorberá todos los olores.
2) EL CARBÓN ELIMINA el olor a hume-
dad en closets y alacenas. Puedes igual 
ponerlo en un plato, o hacer bolsitas de 
tela rellena de carbón.
3) PARA ESE RECIPIENTE DE PLÁSTICO 
que huele fuertísimo a comida aunque lo 
hayas lavado, funciona perfecto dejarlo 
cerrado con algunos trozos de carbón 
dentro

*USO EXTRA: El carbón quemado, 
las cenizas para ser exactos, funciona 
excelente para las plantas, es fertilizante 
y ayuda a prevenir.
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Publirreportaje

POR REDACCIÓN MUJER ACTUAL 

“V e n i r 
a Vá-
monos 
de Ta-
pas es 
como 
v e n i r 

a mi casa” comentó el Chef Felipe Díaz 
mientras platicaba del concepto de este 
rincón gastronómico que ofrece un peda-
cito de España a los tijuanenses no sólo en 
su comida, sino en todo su ambiente.

Con una trayectoria que inició en el 
2010 luego de que Felipe llegó a Tijuana 
, fue en aquel entonces cuando nació 
la inquietud de “irse de tapas”, una 
expresión española que dio nom-
bre al lugar. Felipe explica que 
esto implica una salida sencilla 
para disfrutar de las tradicio-
nales tapas españolas, bue-
nos tragos y buenos momentos 
con los amigos. Además de los 
alimentos, su pasión por la caza 
y el buceo le han llevado a traer 
él mismo los mejores ingredientes de 
sus platillos. La idea continúa  con 
las tardes de flamenco, donde el Chef tam-
bién canta y toca la guitarra, compartien-
do así  la tradición española. 

Vámonos de tapas solía ser un lugar pe-
queño pero a medida que creció la familia, 
los amigos y la clientela, el equipo optó por 
buscar un espacio más grande, así llegaron 
a la Calle Guanajuato número 2585, don-
de además del restaurant también cuentan 

con un espacio para 
eventos privados.

“Vámonos de Ta-
pas” ofrece una de-

coración típica, noches 
de flamenco y platillos 

que conservan ese sabor 
original, nada se ha adaptado a 

otros estilos por lo que estamos hablando 
de auténtica comida española. “Te trasla-
das a España el tiempo que estés aquí, 
mencionó el Chef.

Desde pequeño Felipe supo que su pa-
sión era la cocina, su abuelo era cocinero y 
su abuela preparaba deliciosos platillos, los 
aromas, los sabores eran parte de su vida y 
a los 16 años obtuvo su primer trabajo de 

cocina, posteriormente ingresó a la escuela 
de gastronomía, el resto es historia.

“Para mí es muy importante el arraigo de 
la familia, todos somos muy unidos, tengo 
a mis hijos, mi esposa y esto es por ellos”, 
destacó Felipe Díaz.

Los champiñones al ajillo, la paella anda-
luza, lechón estilo segoviano, tortilla espa-
ñola son algunos de los platillos favoritos de 
los tijuanenses, parte del extenso menú que 
se enfoca en sabores del sur de España. 

Si aún no has visitado “Vámonos de Ta-
pas” te extendemos la invitación, atrévete a 
probar un poco de España en esta frontera 
y comparte buenos momentos con tus seres 
queridos, la cocina de Felipe Díaz no 
sólo se prueba, SE VIVE.

“VÁMONOS 
DE TAPAS” ofrece una 

decoración típica, noches 
de flamenco y platillos que 

conservan ese sabor 
original, nada se ha 

adaptado a otros estilos 
por lo que estamos 

hablando de auténtica 
comida española.

ARTE Y SABOR 
DE ESPAÑA 
CON EL CHEF 
FELIPE DÍAZ EN

“Vámonos de Tapas”
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Una ventana 
AL VALLE

POR SUSAN MONSALVE 

¡E l amor debe 
celebrarse siem-
pre! Pero es 
bonito tener una 
fecha especial 
para celebrarlo 
aun más y de 

forma diferente, salir de la rutina con 
tu pareja y hacer algo juntos.

Yo les recomiendo para este mes salir 
fuera de la ciudad y por qué no, visitar el 
Valle de Guadalupe. Está cerca, seguro, 
accesible y por supuesto, mega romántico. 
No hay nada más bonito que disfrutar de 
los paisajes del valle, su vino, su comida y 
sus atardeceres.

¡VALLE DE GUADALUPE, 
MÁGICO Y CERCA DE TI!... 

MES DEL AMOR 
¿Qué hacer, a dónde ir?

No hay nada más 
bonito que disfrutar de 
los paisajes del valle, 

su vino, su comida 
y sus atardeceres

TIP NÚMERO UNO: No 
necesariamente tiene que ser exacta-
mente el 14 de Febrero, hay que disfru-
tar todo este mes. El clima está perfecto, 
no hay multitudes, pero si es recomen-
dable hacer reservación, especialmente 
si planean pasar la noche o comer en 
alguno de sus reconocidos restaurantes.

TIP NÚMERO DOS: Otra 
opción muy bonita, diferente y accesible 

para todos es hacer un picnic. Imagi-
nen : sales de casa con tu pareja, 

un rico café para la carretera, 
su música favorita y una buena 
platicada, llegan al valle, 
paran en San Antonio de las 
Minas, compran pan artesanal, 
queso Real del Castillo, algunas 
conservas. Es importante que 

no olvides llevar tus copas, un 
mantel, un cuchillo y agua. 

La mayoría de las vinícolas están 
abiertas durante el día, y no tienen 
problema en que hagas un picnic en sus 
instalaciones. Les recomiendo por lo me-
nos visitar 2 vinícolas y hacer su degus-
tación de vino, comprar el vino que más 
les guste y disfrutarlo con sus botanas.
Llega la tarde y hay que comer, existe 
una gran variedad de restaurantes 
en dónde disfrutar de algo delicioso y 
bueno, si tienen oportunidad de pasar 
la noche en el valle ¡wow! Un hotel bou-
tique es la mejor opción, casi todos se 
encuentran dentro de alguna vinícola, 
tienen su vino y lugar en donde cenar.

TIP NÚMERO TRES: Lleva 
un regalito sorpresa para tu pareja o 
escríbele algo bonito pero en papel y 
pluma, si a la antigüita.

El amor 
debe

celebrarse 
siempre... 
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VIÑEDO
FRANCÉS

abarca unas 800 MIL
hectáreas de cultivo

Casi 200 MIL están 
plantadas con la variedad 
CABERNET SAUVIGNON

Esta uva se cultiva en 
Francia, Chile, España, 

Estados Unidos,
Argentina y México

Hermosas,
FAMOSAS Y SABROSAS

POR DIONISIO DEL VALLE
miguel@dionisiodelvalle.com

S oy, quizás, la famosa 
de todas las uvas. Por lo 
pronto estoy en todos los 
lugares del mundo en los 
que se planta la vid con 
la intención de producir 
vino. Me encanta viajar 

porque no me cuesta trabajo adaptarme 
a otros lugares lejos de casa. Soy muy vi-
gorosa y saludable y resisto como pocas 
las enfermedades propias de mi especie. 

Tengo unas primas españolas que pre-
sumen ser las más plantadas en el mundo 
del vino. Una es la Cariñena, a quien 
conocemos también como Mazuelo y la 
otra es una chica blanca ella, de nombre 
Airen. En fin, que cada quien hable por 
sí misma. Yo lo que sí les puedo decir, 
con mucho orgullo, es que soy la reina 
de Burdeos. Me llamo Cabernet y me 
apellido Sauvignon. 

Pocos saben que soy hija de dos uvas 
de extraordinaria calidad y abolengo: 
la Cabernet Franc y la Sauvignon Blanc, 
una tinta y la otra blanca, quienes hicie-
ron pareja no hace tanto tiempo, por 
allá de mediados del siglo XVII. Modes-
tia aparte una de mis virtudes es, como 
ya les digo,  la adaptabilidad y por eso 
mismo he echado raíces en lugares tan 

diferentes como Chile, España, 
Estados Unidos, la Argentina y, 

por supuesto, México. 
Voy a parecer muy sangro-

na pero a los enólogos les 
encanto porque dicen que 
conmigo pueden elaborar 
vinos sencillos y aromáticos 

o de muy buen cuerpo, com-
plejos.  Esto quiere decir que 

no me pongo mis moños a la hora de 
hacer vino y, como dicen ustedes las 
mexicanas, bailo al son que me toquen.  
Si el clima del lugar al que me llevan es 
cálido y tiene muchos días de sol al año, 
entonces soy capaz de producir vinos 
con una expresión frutal envidiable. Si 
me quedo en lugares con un clima más 
fresco, serán las notas herbáceas y de 
especies las que prevalezcan. 

En nuestra piel están concentrados los ta-
ninos, esas sustancias químicas naturales 
que ayudan a nuestros hijos a vivir muchos 
años. Mi piel gruesa y la extraordinaria 
acidez de mis bayas son la combinación 
ideal para producir vinos aptos para la 
guarda porque además, aquí entre nos, 
llevo una magnífica relación de amistad 
con el roble por lo que mi estancia en 
las barricas me viene de maravilla. Por si 
todo esto fuera poco les quiero decir que 
soy muy sociable y me encanta divertirme 
con otras variedades, empezando por mi 
lugar de origen, en donde siempre me 
verán de la mano de la Merlot, la Caber-
net Franc, la Petit Verdot y la Malbec. En 
otros países, como México, suelo hacer 
pareja  con la Grenache, la Cariñena, la 
Tempranillo y otras muchas sin que esto 
quiera decir que soy una chica fácil, no 
me vayan juzgar injustamente. 

Lo que pasa es que los enólogos se han 
dado cuenta, con el paso del tiempo, 
que combinarme con otras variedades 
puede dar como resultado vinos con ca-
rácter, bien estructurados y, sobre todo, 
armónicos, es decir que trato, hasta don-
de sea posible, no opacar la expresión 
aromática de mis compañeras, lleván-
dome bien con muchas de ellas. En fin  
que me considero una uva afortunada. 
Espero verlas pronto. ¡Estoy segura que 
nos vamos a llevar muy bien!.

“LA VIDA

en ROJO”
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“ Mi familia es mi 
principal motor, 
pero el hospital 

es mi razón de ser, 
es mi alimento

del alma”

María
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DEL MES
Mujer

P residente del con-
sejo administrativo 
del Centro Medico 
del Prado, Quími-
ca fármaco-bióloga 
por el “Institute of 
Medical Technolo-

gy” (Instituto de Tecnología Médica) en  
Minneapolis Minnesota con posgrado 
en tecnologías médicas y diagnóstico clí-
nico. María Eugenia Aubanel Riedel ha 
dejado una huella imborrable en el Hos-
pital del Prado, su amor por la química 
y la medicina y el apego a su madre la 
llevó a seguir los sueños y proyectos de 
unos padres comprometidos en servir y 
predicar con el ejemplo.

Lograr la certificación hospitalaria va 
de la mano con el reconocimiento na-
cional e internacional, el cual es uno de 
los mayores logros para el Hospital del 
Prado luego de haber abierto sus puertas 
hace ya casi 50 años. El seguir las nor-
mas internacionales es hablar el mismo 
lenguaje de otros hospitales de cualquier 
parte del mundo.

Su trabajo inicial fue enfocado en labo-
ratorio clínico y luego en el gabinete de 

rayos x y ultrasonido, depar-
tamentos que fundó mien-
tras la Sra. María Luisa 
Riedel Betancourt estuvo 
en la dirección adminis-
trativa del hospital.

¿CÓMO FUE SU 
INGRESO LABORAL 
AL HOSPITAL 
DEL PRADO? 
Creo que todo fue planeado por la Sra. 
Riedel, me fue llevando de la mano y 
cuando menos pensaba, ya estaba ahí. 
Frecuentemente la sustituía por vacacio-
nes y poco a poco me fui quedando 
cubriendo diversas áreas y una vez que 
ella veía que el área en la que estaba 
funcionaba bien, me iba cambiando de 
zona hospitalaria y así fue como pasé 
por todos y cada uno de los departamen-
tos de este hospital, desde abajo.

¿CUÁNDO NACE SU GUSTO 
POR LA MEDICINA? 
Desde niña estuve familiarizada con la 
medicina y el gusto por todo lo que tenía 
que ver con ella, este hospital fue y ha 

sido mi segunda casa, lo ten-
go por debajo de la piel, 
mi mamá siempre lo vio 
y me fue formando. Me 
apasiona servir y ayudar 
en un momento en que el 
paciente y su familia se 

siente desesperada, poder 
orientarlos de principio a fin 

de su recuperación.

POR KARLA V. RENTERÍA A.| FOTOGRAFIA LEÓN CHARGOY | MAQUILLAJE ROCÍO DORADO LLAMAS 

FORTALECIENDO EL LEGADO
DE SALUD TIJUANENSE

EN BREVE...
>> LIBRO: “Bajo la sombra del Ángel” de 
Kathryn Blair. También me gusta todo lo 
relacionado a biografías de personajes 
de la historia y otros temas de interés.
>> HOBBIE: Bailar Flamenco y otros tipos 
de baile, también andar en bicicleta. 
>> MÚSICA FAVORITA: Rachmaninov, 
pero realmente disfruto todo lo clásico 
y la música moderna, por supuesto la 
música mexicana me encanta. 
>> ARTICULO INDISPENSABLE: 
Mi bolígrafo y mi celular.
>> FRASE FAVORITA: Si lo deseas lo 
suficiente lo puedes lograr.
>> CONSEJO FAMILIAR: Ten paciencia 
pero también tenacidad.

El liderazgo 
se gana no 

se exige

MaríaEugenia 
Aubanel

RIEDEL



¿CÓMO IMAGINÓ DE NIÑA QUE SERÍA 
SU VIDA DE ADULTA? 
Siempre supe que sería médico o química y tendría un laboratorio, ahí si 
creo que nunca dudé lo que quería ser, es algo con lo que nací y me ayu-
daron a desarrollar. Desde chiquita me escapaba y me hacía amiga de las 
enfermeras para que me dejaran entrar atrás de la sala de operaciones a 
ver las vesículas y los apéndices y les decía que si me las podían regalar 
para enseñárselas a mis amiguitos. En aquel entonces no existía la normati-
vidad actual y los lineamientos para el manejo de residuos biológicos. Más 
de una vez saqué un apéndice del cloroformo en el salón de clases… ese 
día me sacaron de la escuela y me regañaron en mi casa.

¿QUÉ FUE LO QUE LA MARCÓ O LLEVÓ A TOMAR 
LA DECISIÓN DE LO QUE QUERÍA SER? 
Hay algo que siempre admiré de mi papá y fue el trato que le daba a sus 
pacientes y cómo la gente se iba contenta  y agradecida con él, recuerdo 
como en las Navidades siempre había tamales, pozole, gallinas y regalos 
que la gente le llevaba porque no les había cobrado, la gente lo quería 
mucho y estaban agradecidos, “que bonito hacer a la gente feliz y que 

te agradezcan porque la cu-
raste”, eso dejó una huella 
imborrable en mí.

¿QUÉ ES LO QUE 
HACE DIFERENTE 
AL HOSPITAL DEL 
PRADO DE OTROS 
HOSPITALES? 
Somos una empresa 100% 
familiar que toma decisiones 
en base a la necesidad de la 
gente, a diferencia de otros 
hospitales que para poder 
ayudar a alguien tienen que 
pedir autorizaciones burocrá-
ticas hasta en otras ciudades, 
no somos un hospital frío, po-
nemos lo último en tecnología 
al alcance de la gente. 

¿QUÉ TUVO 
QUE PASAR PARA 
LLEGAR A CONTAR 

CON LA SATISFACCIÓN QUE AHORA TIENE 
DE DIRIGIR UN HOSPITAL FAMILIAR? 
Recorrer y conocer a detalle todos y cada uno de los departamentos y 
áreas de este hospital, saber cómo se deben de desempeñar desde cómo 
doblar gasas y tender camas hasta su administración. También fue necesa-
rio el aprender toda la normatividad internacional sobre hospitales, tanto en 
enfermería, expedientes clínicos, controles de calidad, quirófanos, etcétera.

¿CUÁL ES SU MAYOR SATISFACCIÓN? 
La armonía y comunicación que se vive en este equipo de trabajo, el tener 
el respaldo y reconocimiento  de mi personal, saber que si yo les digo algo 
me van a escuchar, el liderazgo se gana no se exige. También me satisfa-
ce mucho que el paciente y su familia salga y nos diga “¡mucha gracias!”

¿QUÉ ES LO QUE LA MOTIVA A CONTINUAR CADA 
MAÑANA ESTE LEGADO DE CASI MEDIO SIGLO? 
Mi familia es mi principal motor, pero el hospital es mi razón de ser, no 
me veo haciendo otra cosa, me levanto cada mañana y necesito venir al 
hospital, es mi alimento al alma.

“ Me apasiona 
servir y ayudar en 

un momento en que 
el paciente 

y su familia se 
siente desesperada, 

poder orientarlos 
de principio a fin 

de su recuperación





L as zapatillas de dan-
za de Silvia Fernanda 
Ochoa de Medina han 
dado pasos firmes den-
tro de la escena cultural 
de Tijuana al compartir 
el amor hacia la dan-

za con su madre, preparar de excelentes 
bailarinas y crear coreografías ganadoras 
en varios eventos como el Carnaval Antifaz 
que año con año celebra la Fundación Luz. 

Mujer Actual charló con esta gran mujer 
para conocer su historia y compartir un 
mensaje de inspiración : todo se puede 
en esta vida.

¿QUIÉN ES SILVIA FERNANDA 
OCHOA DE MEDINA?
Soy Madre, Esposa, Bailarina y Maestra. 
Mi posición laboral es Directora Artística 
de “Colegio de Danza Sylvia”, escuela 
que fundó mi mamá, la maestra Sylvia 
Martínez en 1981 . Desde pequeña me 
gustó la danza y con el paso del tiempo 
se convirtió en mi mayor pasión, es algo 
que ha moldeado mi personalidad y que 
disfruto en mi vida diaria. 

Me entreno en Ballet, Jazz, Tap, Hip 
Hop, Flamenco y Danza Contemporá-
nea, es por esto que me considero una 
bailarina versátil. En mi trayectoria dan-
cística he tenido la dicha de trabajar y 
aprender de profesionales reconocidos 
internacionalmente. Esto me ha inspirado 
a ser una bailarina perseverante y una co-
reógrafa auténtica.

 
¿QUÉ TE HIZO DEDICARTE 
A LA DANZA?
Mi madre se dedicó a la danza toda su 
vida, y yo siempre lo vi como parte de 
mi crecimiento. Pasaba mis tardes en la 
academia  y no tenía nada más por hacer 
que bailar. Algo que distingue a nuestra 
escuela es la capacitación constante, tenía 
8 años cuando asistí al primer curso en Es-
tados Unidos y era un grupo de más de 
200 alumnos, me seleccionaron para una 
beca, algo que sorprendió a mi madre e 
incluso a mi misma. De ahí en adelante 
continué preparándome, asistiendo a cur-
sos y tomando clases en la academia. 
Entendí que además de que la danza me 
apasionaba, tenía facilidad para ejecutar-
la, entonces me comprometí a entrenar y 
prepararme. Todo esto acompañado por 
el interés de compartir mi amor por la dan-
za en mi carrera como maestra. 

La danza te prepara para tu vida profe-
sional. Mis alumnas normalmente optan 
por carreras desafiantes como medicina, 
odontología, entre otras. Es algo que me 

enorgullece porque al entrenar como baila-
rinas ellas adquieren seguridad y disciplina, 
virtudes que se quedan para toda la vida.

¿CUÁLES HAN SIDO LOS 
RETOS MÁS DIFÍCILES 
DE AFRONTAR? 
El mayor reto ha sido combinar mi pasión 
con mi vida familiar. Vivo con mi esposo 
y mis tres hijos, somos una familia muy uni-
da y estoy muy orgullosa de la relación 
que tenemos. Cuando recién me casé mi 
esposo me pedía que me dedicara por 
completo a nuestra familia, pero con el 
tiempo él entendió lo que significaba la 
danza en mi vida y hoy en día es mi apo-
yo más grande. 

En cuanto a la academia, nunca me he 
topado con una circunstancia difícil por-
que es un ambiente muy sano, donde las 
alumnas vienen a aprender y a practicar 
a base de disciplina. A veces es difícil lo-
grar que la alumna sepa transmitir el sen-
timiento que la coreografía requiere pues 
aparte de técnica la danza exige pasión.

Esta escuela siempre ha sido catalogada 
por ser un lugar donde se enseña con técni-
ca, tanto el ballet como el jazz y cualquier 
otra disciplina, entonces a veces es difícil 
hacerle entender a las niñas y jóvenes que 
es un proceso largo y demandante. 

Algunas de las alumnas que han egre-
sado de nuestra escuela enseñan en otras 
academias de la ciudad, es algo que nos 
alaga porque indica que las hemos pre-
parado bien.  

Silvia
Fernanda 
OCHOA

SILVIA
FERNANDA DE MEDINA

DISCIPLINA Y CARÁCTER
EN LA DANZA 

Mujeres inspirando
MUJERES
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“Nunca dejas de 
aprender, siempre 
debes prepararte

POR BRENDA COLÓN  |FOTOGRAFIA BRIANNA BALLESTEROS |MAQUILLAJE LIZETT PRADO



¿CÓMO HA SIDO LA EX-
PERIENCIA DE GANAR LA 
MEJOR COREOGRAFÍA EN 
EL CARNAVAL ANTIFAZ DE 
FUNDACIÓN LUZ POR VARIOS 
AÑOS CONSECUTIVOS? 
Este será mi cuarto año participando en el 
Carnaval de Tijuana. Yo empecé en En-
senada con una tía que se lanzó de em-
bajadora y me invitó como coreógrafa. 
Nunca había trabajado con coreografías 
así y me gustó, ganamos primer lugar y al 
año siguiente el carnaval se celebró en Ti-
juana por primera vez, me volvieron a invi-
tar como coreógrafa y mi embajadora fue 
coronada. El siguiente año participó de 
embajadora una de mis mejores amigas, 
me pidió ser su coreógrafa y nuevamente 
ganamos el primer lugar. Yo me sentí feliz 
por ellas, pero ahí fue donde me conocie-
ron más como coreógrafa personas que 
no se dedican a la danza. Me encanta 
crear, sobre todo que la gente se quede 

con algo de lo que yo 
quería expresar. 

Me siento halagada 
de que me inviten a for-
mar parte de algo tan bonito 
como la causa que procura la Fundación 
Luz, es algo que me hace crecer más 
como persona y como profesional. 

¿CUÁLES SON TUS 
PROYECTOS PARA EL 2015?
El primer proyecto por cumplir es acom-
pañar a mi embajadora en su experien-
cia como candidata en el Carnaval de 
este año. Me siento muy emocionada y 
espero que obtengamos el resultado por 
el que nos hemos esforzado tanto. Más 
tarde en el año tendremos nuestro recital 
anual como Colegio de Danza Sylvia, 
como maestra trabajo por lograr que las 
alumnas mejoren en cuestión de técnica, 
como intérpretes y que sus padres noten 
el crecimiento.

SUS LOGROS
>> COMO BAILARINA
1985 Y 1987 Beca en “Dupree Dance 
Convention” 
1990 Beca de oro en “LA Dance Force” 
para entrenar con maestros reconocidos 
en Los Ángeles, CA
1993 Reconocimiento de “Best Jazz Dan-
cer” en Southwestern College
2011 Y 2013 Invitación para participar 
como asistente coreográfica en la compa-
ñía de danza sinaloense “Arte Espacio”.
2014 Participación como bailarina invitada 
en el homenaje del maestro Enrique Patrón 
presentando la “Zarzuela”. 

>> COMO COREÓGRAFA
1997 A 1999 5 primeros lugares en el con-
curso Danzarte Coreografías y dos premios 
“Lo Mejor de lo Mejor”.
2000 Participación especial para el home-
naje al bailarín Ricardo Peralta con la coreo-
grafía “It’s all comming back to me now”.
2011 Participación especial en “Jazz Fest” 
para concluir el evento.
2011 Invitada como asistente coreográfica 
del Carnaval Cigüeñas en Ensenada, Baja 
California. Ganadoras del primer lugar.
2012 Segundo lugar y premio de “Mejor 
Coreografía” en la competencia CIAD.
2012 Primer lugar en Carnaval Antifaz Tijua-
na con la Candidata Ita Hirales
2013 Participación especial para el cierre 
de la competencia CIAD 2013 como mejor 
grupo en la disciplina de Tap.
2013 Primer lugar en Carnaval Antifaz Tijua-
na con la Candidata Kathya Cerda.
2014 Invitada como coreógrafa del Grupo 
Organizador “Colibrís” en el carnaval Antifaz.
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¿A QUIÉN ADMIRAS? 
Admiro mucho a mi madre tan-

to como mujer, como mamá. Ella 
siempre me enseñó que cuando 
quieres algo, cuando te gusta lo 
que haces, no debe de haber nada 

que te impida hacerlo. Viví con ella 
su realización como bailarina, como 

mujer y como maestra, me ha enseñado 
que todo se puede en la vida, siempre le 

voy a agradecer que me heredó lo que más 
me gusta hacer, el arte de la danza. No tuve 
hermanos y supo ser la compañera perfecta 
para mí, mi mejor amiga.

¿ALGÚN MENSAJE PARA 
NUESTROS LECTORES? 
Soy una mujer tijuanense, nací en la ciu-
dad, la he visto crecer y la amo. El hecho 
de poder dejarle algo sobre todo a la ju-
ventud, a la niñez, en el área artística me 
realiza como mujer y espero que esto con-
tinúe para que Tijuana se distinga como 
una ciudad de cultura. Tenemos mucho 
talento, me enorgullece ser parte de este 
esfuerzo por transmitir el arte y dejarles 
algo de mí. 

El esfuerzo 
es el 

camino 
a la gloria



Casos
DE ÉXITOS
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POR ANA PATRICIA VALAY
 

L argas filas en cada 
una de las bombas 
despachadoras se 
observan a lo lejos en 
un día pico, parecie-
ra que regalaran el 
combustible. Y es que 

el ‘boom’ de las “Rendichicas gasoline-
ras” de colores llamativos como el  rosa 
mexicano, morado y lila es más que 
evidente: Se despacha gasolina como 
“pan caliente”.

 “Yo veía que siempre había mucha 
cola y dije: por algo será”, nos com-
parte una cliente asidua de la sucursal 
ubicada en la antesala de la entrada 
al Fraccionamiento El Soler, viniendo de 

Playas de Tijuana.
 “Dije: a ver….vine y comprendí por 

qué siempre estaba bien lleno. Las mu-
chachas son muy amables y te dan muy 
buen servicio, pero además me rindió 
mucho la gasolina como no había su-
cedido en otros lugares. Ahora siempre 
vengo aquí”.

 Pero no es sólo percepción, las cifras 
no mienten. Tan sólo en el último año, el 
número de negocios con este concepto 
se duplicó, y pasó de 27 a 54 en Baja 
California, Sonora y Chihuahua. Es la 
empresa del ramo con mayor crecimiento 
en el noroeste de México.

CONCEPTO INNOVADOR
 Fue en 2010 cuando el negocio tuvo 
que reinventarse. La fuga de consumido-
res derivada de la inequitativa competiti-
vidad con nuestros vecinos al norte que 
ofrecían precios más bajos a consecuen-
cia de la tardía medida del gobierno fe-
deral para homologarlos en la frontera, 
así como el crecimiento exponencial de 
gasolinerías, les obligó a replantearse un 
nuevo modelo empresarial. 

“ La fuerza de la 
mujer de la mano 
de la femineidad

RENDICHICAS
UN CONCEPTO ASPIRACIONAL,

INNOVADOR Y VISIONARIO



Febrero 2015 | www.revistamujeractual.com | 31

 Lo primero fue buscar cambiar la per-
cepción de que la gasolina rendía más 
en Estados Unidos y comprometerse con 
el cliente en que se le daba lo que ellos 
pagaban. En otras palabras, se buscó 
que el ciudadano estuviera convencido 
de que compraban litros de a litro.

 “Lo que nosotros quisimos hacer es 
que el cliente quedara totalmente satis-
fecho y confiado de que le estábamos 
entregando lo que estaba pagando”, 
recuerda Carolina Camilli Prieto, la ge-
rente de mercadotecnia del grupo.

 “Lo que hicimos fue hacer clara nues-
tra manera de actuar de una manera 
transparente, y que el cliente lo pudiera 
ver y sentir de primera mano”, agrega.

 Acciones que van de la mano de la 
honestidad, un valor intrínsecamente li-
gado a la mujer y que reflejan innumera-
bles estudios como el de Roger Steare, 
consultor de firmas como HSBC, 
BP o PW considerado un 
gurú corporativo y quien se 
define como “filósofo de 
las empresas”.

 Steare desarrolló la 
“Prueba del ADN mo-
ral”, que demostró que 
las mujeres son más ho-
nestas que los hombres y 
que cuando toman decisiones 
suelen tomar especialmente en cuenta a 
los demás. Sus conclusiones las enarbo-
ló a partir del test que formuló a 60 mil 
participantes provenientes de orígenes 
sociales muy diversos y de 200 países 
del mundo.

 
LAS RENDICHICAS
“Bienvenido a rendichica, su estación 
de confianza…“.  Así y con una sonrisa 
en el rostro reciben estas mujeres traba-
jadoras a sus clientes.

Ataviadas con su pantalón y camisa 
color verde militar, su mascada rosa al 
cuello y su moño del mismo color en la 
cabeza, demuestran tener la fuerza de 
la mujer para hacer trabajos que ante-
riormente eran exclusivos de hombres, 
pero con un toque perfecto de feminei-
dad que promueven las mismas políticas 
empresariales.

“Te saben desde checar niveles, el 
aceite, el agua de la batería, la del ra-
diador, el antifreeze, la transmisión, el 
motor, igual las presiones de las llantas, 
pero sin que pierdan su esencia de mu-
jer”, nos dice gustosa Carolina Camilli 
quien nunca imaginó los alcances que 

podrían tener sus conocimientos en Mer-
cadotecnia en el ramo gasolinero,  y 
cómo el concepto cambiaría la vida de 
quienes trabajan ahí.

 Lorena es una orgullosa rendichica y 
nos cuenta su experiencia. “Desde que 

entras te sientes como en familia. 
Te arropan y te ayudan a salir 

adelante y más que nada 
el trabajo te ayuda a que 
veas otras cosas nuevas. 
Te va muy bien. Trabajas 
muy a gusto al aire libre, 
no estás encerrada y el 

servicio al cliente es de 
lo mejor” nos platica. Ella 

es madre de dos y desea ser 
boxeadora. Por la mañana va a correr 
para entrenar y cubre un turno de seis 
horas, lo que para quienes son madres 
o están estudiando es muy atractivo.

 “Mi experiencia ha sido favorable 
porque le he podido dar a mis hijos 
más que lo que les pudiera dar en 
otra empresa con salario bajo” - 
nos platica Lizbeth Barajas, otra 
rendichica también madre de 
dos pequeños - “Me gusta por-
que son seis horas lo que se 
me hace muy confortable por 
el horario de escuela de mis 
hijos…”

 “¿Qué te dicen tus amigas de 
que eres una rendichica…?” ---le pre-
gunto a Lizbeth – “Pues quieren entrar 
aquí”, contesta. “Ayer precisamente 
me encontré a una y lo primero que me 
dijo fue: yo quiero trabajar ahí…”

 Lupita otra de las rendichicas, se sien-
te orgullosa de escuchar a su hija decir 
que ella de grande quiere ser una rendi-
chica como su mami. Ahora el concepto 
también es aspiracional. A la escuela 
fue ataviada como se viste su madre 
para explicar por qué quería dedicarse 

a eso cuando creciera. Y para lograr 
una mejor relación entre madres e hijos, 
a las rendichicas continuamente se les 
están dando cursos de capacitación.

 Hoy por hoy existen alianzas como 
con el Instituto de la Mujer en Tijuana, 
donde se les enseña: cómo detectar 
bullying en sus hijos,  cómo cuidar 
sus finanzas personales, cómo tener 
autoestima,  cómo evitar la violencia 
intrafamiliar, y hasta  cómo peinarse y 
maquillarse. Capacitación que se bus-
ca acercar a sus colonias a través del 
“Rendimóvil”.

 Pero no todas las rendichicas son 
madres, algunas son solteras que están 
en el proceso de estudiar una carrera 
como Sujey Garfio quien estudia Rela-
ciones Internacionales y tiene el anhelo 
de trabajar a futuro en la aduana. A na-
die se le cortan las alas.

 
CONCEPTO VISIONARIO
En “rendichicas gasolineras” lo más im-
portante es que el cliente esté satisfecho, 
por lo que la honestidad y el trato en 
el servicio son fundamentales. Por ello 
cuando hay largas filas, un auxiliar hace 
la preventa y agiliza el trámite deseado 
para que una vez que llegue con la ren-
dichica todo sea mucho más rápido.

Un negocio innovador pero también vi-
sionario, porque están convencidos de que 
cuando se abra el mercado al producto 
internacional como consecuencia de la 
Reforma Energética en el 2017, e incluso 
desde el 2016 en que las marcas extran-

jeras empiecen a tener 
presencia en México, 

lo importante será 
la honestidad y 
transparencia, 
así como la ca-
lidad del pro-
ducto y del ser-
vicio que desde 

ya ofrecen las 
Rendichicas.
 

MISIÓN
>> Ser la estación de servicio preferida 
de la comunidad a la que servimos, 
creando lazos de confianza a través de 
la honradez. Un servicio excepcional, y 
personal orgulloso de su empresa. 
 
VISIÓN
>> Llevar nuestros beneficios a la mayor 
gente posible.

NÚMERO
DE ESTACIONES

EN LA ZONA 
NOROESTE
DEL PAÍS:

15 Tijuana
11 Mexicali
8 Hermosillo

2 Ciudad Obregón
18 Chihuahua

“Que te guste, 
que te alcance 
y que estés bien 
emocionalmente

MARIO VILLALVAZO
DIRECTOR GENERAL DE LA EMPRESA

FILOSOFÍA EMPRESARIAL DE 
RENDICHICAS GASOLINERAS
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J uan Carlos Caro Ramos es ori-
ginario de Tijuana, es el menor 
de tres hermanos, padre de dos 
hijos, esposo y un emprendedor 
exitoso que a sus 42 años ha 
logrado consolidar una empre-
sa única en su ramo.

“Toke” es el nombre de la empre-
sa que estableció Juan Carlos en 

Tijuana, junto con su socia María Eugenia 
Díaz González; ambos se conocen desde 
pequeños, ya que durante su paso por el 
Instituto México formaron la sólida amis-
tad que actualmente poseen. Hoy “Toke” 
también cuenta con una sucursal en la ciu-
dad de San Diego, en el área de La Jolla.

La curiosidad de Juan Carlos Caro por 
los muebles inició durante su infancia, 
cuando solía visitar muy seguido Guada-
lajara, Jalisco, “de allá es mi familia”, nos 
compartió. 

Juan Carlos egresó de Cetys Univer-
sidad de la licenciatura en sistemas ad-
ministrativos, posteriormente se mudó a 
Guadalajara para cursar una maestría 
con especialidad en mercadotecnia en el 
Tecnológico de Monterrey. 

Cuando Juan Carlos terminó su maestría 
regresó a Tijuana, y se encontró con Ma-
ría Eugenia, su socia, y en la charla que 
sostuvieron surgió la idea de brindarle a la 
ciudad una opción distinta en muebles, y 
así fue como nació la idea de crear Toke.

SU PASIÓN
Juan Carlos trabajó en la banca durante 
muchos años y era su pasión, pero como 
todo emprendedor siempre tuvo la inquie-
tud de establecer su propio negocio e in-
dependizarse.

“Me gustaba mucho el área de finan-
zas y ahí es donde nació la inquietud de 
que lo que a mí me gustaba hacer más : 
la atención al cliente, entonces, siempre 
dije que cuando me independizara iba a 
poner una empresa donde pudieran tener 
ese contacto”, recordó.

A Juan Carlos también siempre le apa-
sionó el área de los muebles, debido a 
los viajes que hacía desde niño. “Te das 
cuenta que hay un mundo de opciones 
en cuestión de interiores, y eran opcio-
nes que Tijuana no tenía, estábamos 
muy apegados a la cultura americana, 
ahí fue donde vimos el nicho de merca-
do”, aseguró. 

Hombres
DESTACADOS

Juan Carlos

CARO
RAMOS

EMPRENDEDOR EXITOSO CREADOR DE TOKE

“ No importa que 
te caigas 7 veces, 
siempre y cuando 

te levantes 8

TEXTO Y FOTOGRAFIA POR YAN GONZÁLEZ
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En julio del 2001 Toke 
abrió sus puertas, sien-
do la mejor alterna-
tiva en la ciudad 
en brindar diseños 
contemporáneos y 
al gusto del cliente. 
Actualmente, Toke 
tiene 14 años en 
el mercado, y es la 

única en su ramo, que 
se dedica al acabado 

de muebles contemporá-
neos, tapicerías, cortinas, 

persianas (distribución de Hun-
ter Douglas), mobiliario de oficina, res-

taurantes, hotelería, entre otros, además 
también se caracteriza por brindarle a sus 
clientes el servicio de decoración de inte-
riores, sin duda, es un plus que diferencia 
a Toke del mercado. También cuentan 
con presencia en el área de La Jolla en 
San Diego con otra sucursal. 

UN GRAN LÍDER
María Eugenia, arquitecto, y Juan Carlos, 
mercadólogo, sin duda han logrado con-
solidar un gran equipo de trabajo que le 
ha brindado a la ciudad una alternativa 
única en diseño y calidad de muebles 
contemporáneos, pero sobre todo, que 
han sido los precursores del crecimiento y 
cambio que ha tenido la ciudad.

La forma de liderar su compañía lo ha 
llevado a alcanzar el éxito, sus acertadas 
decisiones a lo largo de estos 14 años 
han logrado mantener a Toke a la van-
guardia, su carácter sencillo y su perse-
verancia han sido de gran ayuda para 
continuar siendo un gran líder, pero sobre 
todo su visión de empresario  ha logrado 
posicionar a Toke como la primera y úni-
ca opción del cliente a la hora de com-
prar un mueble contemporáneo.

 “Nuestra mayor fuerza es el equipo 
de trabajo, no soy yo sólo, es mi socia, 
y es un equipo  de diseñadoras de inte-
riores, con más de una década de expe-
riencia con nosotros, algunas desde que 
empezamos, y eso habla padre del equi-
po de trabajo, y eso es muy importante 
para mí, pues somos como una familia. 
La clave del éxito ha sido que  todos los 
que trabajamos aquí somos apasionados 
del mueble, del arte, nos gusta mucha la 
cuestión del mobiliario, desde mí hasta mi 
auxiliar”, compartió.

Cuando un cliente entra a Toke es aten-
dido por una diseñadora de interiores que 
le brinda toda la información que el clien-

te necesita para adquirir un mueble, des-
de las medidas del color hasta que vaya 
de acuerdo al tipo de espacio que tenga 
la casa, este servicio es parte del valor 
agregado que posee un mueble de Toke, 
con la finalidad de que el cliente se sienta 
satisfecho, comentó Juan Carlos.

Los muebles contemporáneos que Toke 
ofrece son artesanales, ya que son ela-
borados por carpinteros mexicanos de 
Tijuana, Guadalajara, San Luis Potosí y 
México, mientras que para los diseños 
de los muebles colaboran arquitectos ti-
juanenses. Además, de brindar diseños 
contemporáneos, Toke también ofrece 
diferentes estilos de acuerdo al gusto del 
cliente, como moderno y tradicional, su-
brayó.

Sin duda, el éxito de Toke se debe al 
gran equipo de trabajo que encabeza 
Juan Carlos, un gran líder,  empresario 
exitoso y emprendedor, que ha sabido 
mantenerse a la vanguardia para que su 
empresa continúe creciendo, y que es un 
gran ejemplo de perseverancia para las 
nuevas generaciones. 

Juan Carlos Caro se sumó  a la evolu-
ción que ha tenido la ciudad brindándo-
le un Toke de modernidad, un Toke de 
elegancia, un Toke de personalidad y un 
Toke de cultura mexicana a las casas de 
sus clientes.

 “Si acabas de graduarte y estas por 
abrir un negocio, goza tu trabajo. Este no 
ha sido mi único negocio, he tenido otros 
y los he cerrado, sin embargo aquí segui-
mos; el chiste es la perseverancia. Hay un 
proverbio que me gusta mucho, dice: “No 
importa que te caigas 7 veces, siempre y 
cuando levantes 8”, a mí me gusta mucho 
porque luego nos frustramos cuando algo 
no sale como nosotros queremos, por eso 
es importante que si te caes te levantes; 
siempre algo va a funcionar, apasiónate 
por lo que haces”, concluyó.

EN BREVE...
>> LIBRO FAVORITO: El poder del ahora 
de Eckhardt Tolle
>> MÚSICA FAVORITA: Pop y Trova 
>> OBJETO INDISPENSABLE: Iphone
 y reloj
>> MAYOR INSPIRACIÓN: Mi esposa 
y mis dos hijos
>> MAYOR DEBILIDAD: La buena 
comida, el cine y mi familia
>> MAYOR FORTALEZA: Mi familia, 
la pasión por lo que hago y Dios
>> FRASE FAVORITA: “De nada sirve 
preocuparte, mejor ocúpate”

En julio del 2001
Toke abrió sus puertas,

siendo la primera 
alternativa en la ciudad

en brindar diseños 
contemporáneos y al

gusto del cliente.
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Ciudad actual
SAN DIEGO

POR ALEJANDRA ENCISO

E l mundialmente famo-
so Cirque Du Soleil 
(Circo del Sol), re-
gresa a San Diego 
con un espectáculo 
ya conocido por los 
fronterizos de la zona 

San Diego-Tijuana, pero en formato más 
pequeño. Pues cuando se lanzó Varekai 
y llegó al condado vecino alrededor de 
2003, el espectáculo se desenvolvía den-
tro de la gran carpa circense, acercando 
la experiencia a la tradición de antaño. 
Ahora, con un espectáculo renovado y 

adaptado para recintos con capacidad 
para miles de personas, presentarán 
Varekai con siete funciones en el Valley 
View Casino Center de San Diego, del 
25 de febrero al 1º de marzo. El primer 
show en hacer la transición fue Dralion 
quien tuvo una gran respuesta en 2012.

La palabra Varekai  significa “donde-
quiera” en el lenguaje romaní de los gita-
nos, los trotamundos universales. Dirigido 
por Dominic Champagne, esta produc-
ción rinde tributo al alma nómada, al 
espíritu y al arte de la tradición circense. 
Un volcán inactivo, un bosque místico y 
una antigua profecía...así comienza la 
aventura de Icarus.

CIRQUE
Du Soleil 

REGRESA CON NUEVO FORMATO



El cielo libera a un joven solitario, 
iniciando así la historia de Varekai. 
Descendiendo en paracaídas hacia 
las sombras de un bosque mágico, un 
mundo caleidoscópico saturado de 
criaturas fantásticas, un joven levanta el 
vuelo hacia una aventura tanto absurda 
como extraordinaria. En este día al filo 
del tiempo, en este lugar con posibili-
dad pura y sin diluir, inicia un inspirado 
conjuro para una vida redescubierta y 
una maravilla recién encontrada en los 
misterios del mundo y la mente. 

MÁS ALLÁ DE UNA 
COMPAÑÍA CIRCENSE
Para este espectáculo hay más de 
600 piezas de vestuario, resultando 
en 33,000 horas de trabajo. Hechos 
con una licra especial llamada Moles-
kin, es una de las más usadas por la 
compañía, pues es flexible, elástica y 
fácil de mantener. Otros materiales utili-
zados para el vestuario son esponjas de 

nylon, y telas resistentes al fue-
go. Todas las piezas están 
hechas a la medida para 
cada artista en las oficinas 
centrales del Cirque Du 
Soleil en Montreal, Cana-
dá, pues el taller que ma-
quila los atuendos es único 
en Norteamérica con 400 
empleados de tiempo com-
pleto, incluyendo especialistas 
en zapatos, textiles, encaje, pelucas y 
patrones. Para los diferentes espectácu-
los alrededor del mundo producen más 
de 250,000 piezas al año resultando 
un uso de aproximadamente 130 kiló-
metros de tela, mismas que son teñidas 
artesanalmente.

“Con el Circo del Sol he descubier-
to un universo creativo, el cual asumí 
desde el inicio. Juntos, estamos cons-
truyendo un sueño compartido” esta-
bleció la Diseñadora de Vestuario 
Eiko Ishioka.

Varekai has over 600 costumes, shoes, wigs, 

hats and accessories.

It takes a total of 250 hours a week to keep 

the costumes impeccable on tour.

A team of 6 people clean, repair, iron, repaint 

the shoes, retouch the hats and so on.

Self-applied, the artist’s make-up is so exten-

sive it can take between 45 minutes to an 

hour and a half to apply.

COSTUMES AT CIRQUE 
DU SOLEIL – FACTS:
All costumes are custom-made and the ma-

jority are produced at the Costume workshop 

in the International Headquarters in Mon-

treal, Canada.

The only facility of its kind in North Ame-

rica, it has almost 400 full-time employees, 

including specialists in fields as varied as 

shoemaking, textile design, lace-making, 

wigmaking, patternmaking, costumes ma-

king and millinery.

Each year, the Costume workshop produces 

more than 25,000 pieces. Each year, the Cos-

tume workshop artisans use close to 130 kilo-

metres of fabrics from around the world. 80% 

of all fabrics are treated and dyed in-house by 

the artisans of the textile design team.

“With Cirque du Soleil, I’ve discovered 

a new creative universe, which 

I embraced right from the start. Together, 

we’re building a shared dream.”

Eiko Ishioka, Costume Designer

DATOS CURIOSOS DEL 
CIRQUE DU SOLEIL
>> Inició sus actividades en 1984. 
>> Entre todos sus espectáculos, cuenta 
con un equipo de más 
de 4 mil trabajadores.
>> En el equipo del Cirque 
Du Soleil hay más de 50 
nacionalidades y se hablan 
más de 25 idiomas.
>> A la fecha más de 150 millones 
de espectadores han visto un 
espectáculo del Circo del Sol.
>> Sus espectáculos no utilizan 
animales.
>> Actualmente 9 espectáculos 
recorren el mundo y 9 cuentan 
con espacios permanentes 
en Las Vegas y Orlando. 

HORARIOS Y FECHAS:
>> MIÉRCOLES 25 de febrero, 7:30 pm
>> JUEVES 26 de febrero, 7:30 pm
>> VIERNES 27 de febrero, 7:30 pm
>> SÁBADO 28 de febrero, 4:00 pm y 7:30 pm
>> DOMINGO 1º de marzo, 1:30 pm y 5:00 pm 

INFORMACIÓN 
DEL SHOW Y VENTA 
DE BOLETOS:
www.cirquedusoleil.com/varekai

COSTO: 
>> Entre $35-$115 dólares

*Cantidades sujetas a cambios. 

+ DE CIRQUE 
DU SOLEIL...

PARA ESTE ESPECTÁCULO

600 
PIEZAS DE VESTUARIO

RESULTADO

33,000 
HORAS DE TRABAJO
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Y GENTE
Valores

POR BRENDA COLÓN NAVAR

“J untas somos más 
fuertes” es la idea 
que ha llevado a la 
Fundación Déjame 
Ayudarte a trabajar 
por sanar las heri-
das emocionales 

de las mujeres de Tijuana y San Diego.
Con un gran evento que tiene lugar en 

“El Foro” de Tijuana, “Déjame ayudarte”  
busca la manera de llegar a más mujeres 
para ayudarles a empoderarse, esto con 
la impartición de nueve talleres que les 
guiarán por el camino a una vida plena. 
Hoy compartimos su historia para que 
más mujeres conozcan el camino a la sa-
nación y con ello un cambio en su vida.

¿CÓMO NACE 
LA FUNDACIÓN?
Fue en el 2000 cuando Miriam Nennin-
ger, psicóloga y actual directora de la 
fundación, llegó a vivir a San Diego, fue 
un proceso muy duro para ella el dejar 
toda su vida atrás, aspectos como cultura, 
idioma, familia y más. En el año 2002 a 
raíz de esta experiencia que cambió su 
vida decidió buscar la manera de apoyar 
a las mujeres de la comunidad latina que 
atraviesan por estas mismas experiencias 
y es así como surge el libro “Déjame Ayu-
darte a Sanar tus Heridas”. 

Después de esto e impartir varios ta-
lleres de ayuda a mujeres, se detectó 
la necesidad de crear los talleres para 
hombres y surge la colección de cuen-
tos infantiles ante la iniciativa de prevenir 
en los niños el abuso sexual, violencia 
doméstica y bullying, así como también 

surgieron los libros para que los niños 
aprendan a manejar el enojo y el miedo.  

“Empezamos a crecer sin darnos cuenta”, 
comentó Miriam Nenninger, “nues-
tros talleres no bajaban de 800 
mujeres, los de hombres de 
500 y los de niños, mu-
chísimos,  de tal manera 
que las mismas volunta-
rias se convirtieron en 
facilitadoras de grupos 
y guías que continuaban 
impartiendo los talleres en 
diferentes ciudades”.

“Nuestros talleres ayudan a sanar el au-
toestima y a desarrollar el potencial, pero 
sobre todo a que la familia pueda amarse 
y llegar al amor, fluir en el amor. Poco des-
pués observamos que venía mucha gente 
de Tijuana y decidimos llevar los talleres”, 
explicó la Directora de Déjame Ayudarte. 

Al transformarse en una fundación, continua-
ron los esfuerzos por llegar a más mujeres.

DÉJAME AYUDARTE 
EN TIJUANA
Desde el 2013 se empezaron a impartir 

las pláticas en Tijuana, primero en 
el salón El Castillo, “…éramos 

más de 500 mujeres y no 
cabíamos en el lugar. En 
el 2014 reunimos mas 
de 1000 mujeres en 
VOGA Eventos, lugar 
donde tampoco hubo es-
pacio suficiente y nuestra 
siguiente opción fue irnos 

a “El Foro”, añadió Miriam. 

Fundación DÉJAME 

AYUDARTE,
MUJERES SANAS EN TIJUANA Y SAN DIEGO

5 de cada
10 MUJERES
a nivel mundial han 
sufrido abuso sexual.

+ de 30 MIL MUJERES 
han tomado los talleres de 

“DÉJAME 
AYUDARTE”

en San Diego y más 
de 5 MIL en Tijuana.

“ Si tú no sanas tus 
heridas, eso te roba 

todo lo que tienes en la 
vida para conquistar

MIRIAM NENNINGER 



Los talleres hoy en día se imparten cada 
lunes desde el 19 de enero hasta del 16 
de marzo, de 7 a 9 de la noche con 
un tema en especial cada día basados 
en el libro “Déjame Ayudarte a Sanar tus 
Heridas”, el programa consta de nueve 
sesiones, la entrada es gratuita pero las 
asistentes deben registrarse primero en el 
sitio web de la fundación.

“Si tú no sanas tus heridas, eso te roba 
tus sueños, identidad, paz…todo lo que 
tienes en la vida para conquistar”, agregó 
la Psicóloga. “Creemos que la mujer es 
el alma de la familia, y si la familia está 
bien, creas una Tijuana saludable”, agre-
gó, mientras explicaba que los talleres 
son para aquellas mujeres que necesitan 
sanar su autoestima, necesitan ayuda  y 
también para aquellas que no se atreven 
a pedirla, una oportunidad para todas 
por lo que no hay pretexto para no asistir.

Uno de los temas mas importantes que 
la fundación promueve para sanar en las 
mujeres asistentes es el abuso sexual, ya 
que a nivel internacional se sabe que 5 
de cada 10 mujeres sufren este tipo de 
ataque, es uno de los más difíciles de 
sanar y donde menos se pide apoyo.

¿QUIÉNES CONFORMAN 
EL EQUIPO DE TRABAJO? 
¿DÓNDE SE IMPARTEN 
LOS TALLERES?
La fundación se mantiene a base de 
donativos y de voluntarios. Hoy en día 
cerca de 80 mujeres trabajan por Déja-
me Ayudarte en Tijuana, en San Diego 
cuentan un equipo más grande, todos 
trabajan de manera voluntaria.

Los talleres de “Déjame Ayudarte” 
se imparten en diferentes organiza-
ciones entre ellas en la cárcel del 
Condado de San Diego. Reci-
bieron en el 2011 y 2013 un 
reconocimiento por la Asocia-
ción de la Cámara de Comer-
cio de Estados Unidos.

Requiere de mucho esfuerzo 
rentar El Foro para ofrecer los ta-
lleres de primer nivel y de manera 
gratuita, esto solamente se logra con 
el equipo de voluntariado y el apoyo de 
los patrocinadores de la fundación. 

PROYECTOS A FUTURO
Déjame Ayudarte busca acercarse a las 
instancias de gobierno para trabajar de 
manera conjunta buscando un solo obje-
tivo que es el de sanar a la sociedad de 
ambas Californias.

Además, Miriam Nenninger ha fijado 
sus ojos en la comunidad latina de Los 
Ángeles para así poder apoyar a las 
mujeres latinas que no pueden salir de 
Estados Unidos y necesitan ayuda.

Hasta hoy no se tiene una fecha espe-

cífica para volver a impartir los nueve ta-
lleres en Tijuana más que este periodo a 
principio de año.

UN MENSAJE PARA LAS 
LECTORAS DE MUJER ACTUAL
“Se nos pasa la vida llorándole al pasa-
do, queremos que las mujeres se vayan 
a contagiar de la energía de Déjame 
Ayudarte, queremos inspirar a las muje-
res, animarlas y sanarlas, las vamos a 

llevar a que tengan un 
encuentro con ellas 

mismas y con 
Dios, cuando 
tienes eso en 
tu vida, tu 
vida cam-
bia el rum-
bo, ese es 
nuestro pro-

pósito, em-
poderar las”, 

expresó Miriam 
Nenninger.
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LOS TALLERES DE 
DÉJAME AYUDARTE:
>> Sanando mis emociones heridas
>> Descubre la raíz de tu mail carácter
>> Amores que matan
>> Una cultura del silencio
>> Violencia doméstica
>> Ataques de pánico
>> El perdón
>> El mundo espiritual detrás de 
las emociones. 
>> Ahora que sé quien soy sé hacia 
donde voy.

INFORMACIÓN
SOBRE 

DONATIVOS, 
PATROCINADORES

Y ASISTENCIA 
A LOS TALLERES
CORREO
www.dejameayudarte.com
TELÉFONOS
MÉXICO (664) 579.5511
EU (619) 409.9893

“ Creemos que la 
mujer es el alma de 

la familia, y si la familia 
está bien, creas una 
ciudad saludable

MIRIAM NENNINGER 



Opinión
RELIGIOSA

POR P. JORGE ECHEGOLLÉN FLORES
PRIMERA DE DOS PARTES

D esde que tengo me-
moria en el cine he 
visto películas que 
se basan en la Bi-
blia o que toman las 
historias de algún 
patriarca o momento 

histórico de la vida de Israel y de las prime-
ras comunidades cristianas, por ejemplo 
recordando la vida de Jesús, de su pasión 
y de sus apóstoles y que han impactado a 
millones de espectadores.

Nos hemos emocionado e inspirado 
hasta llegar al grado de copiar ejemplos 
o estereotipos en nuestras propias vidas, 
por lo cual es de suma importancia que la 
interpretación de la Biblia en el cine, sea 
la correcta y la justa, porque hay el peligro 
de que las mismas cintas se conviertan en 
caldo de cultivo de ideas ajenas a la Men-
te (Dios) del que inspiró a los hagiógrafos 
(escritores bíblicos-sagrados).  

Otro riesgo es que las diversas aproxima-
ciones sean solo el medio por donde se in-
troduzcan veladamente ataques ya sea a la 
fe verdadera del pueblo de Israel como a la 
doctrina bi-milenaria de la Iglesia católica, 
la cual no solo se basa en la Biblia sino 
también en la tradición, en los Padres de la 
Iglesia (época Patrística) y el Magisterio de 
los Papas en unión con todos los obispos 
del mundo católico, a diferencia de todos 

los protestantes que sólo tienen como fuente 
de la revelación de Dios la Biblia o la Sa-
grada Escritura, como se le conoce.

Han habido grandes aproximaciones y 
representaciones pero siempre hay algún 
“puntito negro en el arroz”, porque dejan 
mucho que desear, desde el punto de vista 
histórico y exegético de la Biblia. Por ejem-
plo en estos últimos meses hemos presen-
ciado al menos tres producciones basadas 
en el libro sagrado de la Biblia, las cuales 
causaron bastante polémica en el llamado 
séptimo arte; la primera fue “El Hijo de 
Dios”, la segunda “Noé” y la última “Éxo-
do, Dioses y Reyes”.

No voy a meterme en problemas de 
cómo la interpretaron los judíos, o los de-
más cristianos no católicos, sino que pon-
dré énfasis en las tres películas que pasa-
ron a finales del año 2014, en todos los 
cines de Estados Unidos y de México al 
menos, y manifestaré mi cruda crítica a las 
interpretaciones falsas de la Biblia desde 
mi punto de vista católico.

HOLLYWOOD 
Y EL CINE EN EL 2014
Hollywood parece estar redescubriendo la 
Biblia, pero todo indica que no sabe exac-
tamente qué hacer con ella porque no ha 
sido la correcta forma de interpretarla. No 
es fácil, porque en realidad, desde un pun-
to de vista dramático o dramatúrgico, no 
hay nada comparable a la historia de la 
relación entre Dios y el hombre, la libertad 
de la creación cara a cara con la liber-
tad del Creador. Sin embargo creo que 
Hollywood tiene detrás un programa an-
ti-católico muy claro que no puede escon-
der, simplemente al saber que detrás del 
mundo del cine, en Estados Unidos sobre 
todo, está la mano del judío ateo o bien 
del protestante fundamentalista. 

De hecho el descubrimiento en Ho-
llywood en sí mismo no debería llamar la 
atención, el problema es que la industria 
del cine es generalmente tan laica y libe-
ral, que se olvidó de cómo hacer ciertas 
cosas que hace 60 años logró con figuras 
como DeMille quien lo resolvía automáti-
camente con su capacidad y talento. Con 
presupuesto judío, Cecil B. De Mille , hijo 
de un predicado, rodó películas como 
“Rey de Reyes”, “El signo de la Cruz”, 
“Sansón y Dalila” y las dos versiones de 
“Los diez mandamientos”, películas sobre 
la Biblia clásicas pero muy despegadas 
de la fe católica. 

Aproximaciones INCORRECTAS

a la Palabra de Dios en el mundo cinematográfico

*El autor es presbítero y director del Proyecto de la Futura Catedral

padrejorgee@gmail.com
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EMBLEMÁTICA
Arquitectura

M es con mes 
hemos ha-
blado en 
este espa-
cio sobre 
lugares lle-
nos de tradi-

ción, parte clave de la historia de Baja 
California. Ahora en febrero hacemos 
un paréntesis para compartirte la historia 
del Parque Submarino Rosarito, una idea 
que se ha transformado en un proyecto 
muy ambicioso, único en el mundo.

Para conocer los detalles, charlamos con 
el Arquitecto Francisco Javier Ussel Heredia, 
Presidente de la Fundación Arrecifes Artificia-
les de Baja California y líder del proyecto.

EL INICIO
Fue hace aproximadamente seis años 
cuando se fundó la Asociación de Buzos 
de Baja California por diversión, en aquél 
andar los miembros decidieron buscar 
algo en favor de la sociedad para poder 
trascender como una organización. Mien-
tras se organizaban pláticas para apren-
der más sobre buceo, uno de los exposi-
tores planteó la creación de un arrecife 
artificial mediante el hundimiento de un 
barco, fue entonces cuando se dieron a 
la tarea de investigar todo lo necesario 
para convertir esta idea en una realidad. 

Posteriormente, los miembros de la asocia-
ción se entrevistaron con personas y orga-

nizaciones que ya habían realizado hundi-
mientos como “Ships to Reefs International” 
quien brindó experiencias y manuales. 

EL URIBE 121
Lo siguiente era encontrar una embarca-
ción que pudiera hundirse.

Al observar el hundimiento de una nave 
militar en Florida, los buzos bajacalifor-
nianos decidieron aprovechar el proyecto 
para rendir honores a la Marina Armada 
de México. Gracias al apoyo de uno de 
los miembros de la asociación se logró 
concretar una entrevista con el Secretario 
de la Marina Nacional del sexenio pa-
sado, Mariano Francisco Saynez Men-
doza,  quien se comprometió a donar el 
primer barco que tuviera disponible.

Este fue el “Uribe 121”, mismo que 
arribó al puerto de Ensenada  en febre-
ro del año pasado. Ahí se ha realizado 
la labor de limpieza y adecuaciones ne-

PARQUE SUB

MARINO 

ROSARITO
UN PROYECTO ÚNICO EN EL MUNDO

ESTE PARQUE CONTEMPLA 
CINCO ESPACIOS, CUATRO 
DE ELLOS BAJO EL MAR 
Y UNO EN LA COSTA:

1.CEMENTERIO DE BUQUES: Ade-
más del Uribe 121 se hundirán otros 

barcos de México y el Mundo.

2. LA ATLÁNTIDA PREHISPÁNICA: Se 
conformará con el hundimiento 

de réplicas de piezas prehispánicas de 
culturas mesoamericanas como Atlantes 
de Tula, Cabezas Olmecas, Calendarios 
Aztecas y figuras de dioses prehispánicos.

3. HOMENAJE AL TITANIC: La costa de 
Rosarito obtuvo fama internacional 

con el rodaje de esta cinta, por lo que se 
ha pensado en sumergir reproducciones 
de piezas del Titanic para que los buzos las 
recorran, por ejemplo  propelas, anclas y 
la proa del barco que aparece en una de 
las escenas icónicas de la cinta.

4. JARDÍN ESCULTÓRICO: Se hundirán 
diversas esculturas de concreto y 

hormigón simulando una galería de arte, 
además se dará espacio para contar 
con obras de artistas locales.

5. MUSEO DEL ARRECIFE: El ciclo se 
completará con la instalación de 

un museo en la zona de restaurantes de 
Puerto Nuevo, donde a través de cámaras 
que se colocarán estratégicamente en el 
parque, estudiantes y visitantes podrán ob-
servar lo que ocurre en las profundidades 
del mar. En este apartado se contemplan 
convenios con la UABC y CICESE.

DATO
DESTACADO

Hasta ahora hay 9 BARCOS
de guerra hundidos en México 

con el fin de crear arrecifes 
artificiales, URIBE 121 será 

el décimo. No se ha hundido 
ningún barco para este 

fin en México desde 
hace más de 10 años“ Decidimos que 

si íbamos a hacer 
algo, iba a ser 
algo bien hecho

FRANCISCO USSEL, PRESIDENTE DE LA 
FUNDACIÓN DE ARRECIFES ARTIFICIALES 

DE BAJA CALIFORNIA. A.C.

POR BRENDA COLÓN NAVAR  | FOTOGRAFIA ANTONIO FRIAS 



cesarias para que pueda realizarse buceo en la nave después 
de que ésta se hunda. Hasta ahora se contempla que el Uribe 
121 llegue al fondo del mar antes de que concluya la prima-
vera del 2015.

“The sinking week fiesta” será el evento que celebre el hundimien-
to de la embarcación, cenas de gala y otras actividades podrán 
ser presenciadas por ciudadanos y turistas en una experiencia 
única. Una vez bajo el mar, los buzos de la marina nacional ve-
rificarán que todo esté en orden y a más tardar un día después 
de haberse hundido, los buzos certificados avanzados (AOW), 
podrán explorar la nave.

Desde entonces la fundación se ha dedicado a generar los 
recursos para hundir el barco, operación que cuesta cerca de 9 
millones de pesos entre los estudios necesarios, limpieza, adap-
tación y estrategias de promoción y publicidad.

CAMBIOS EN EL PROYECTO
Al conocer las expectativas que el hundimiento del Uribe 121 
había generado, se optó por aprovechar la ocasión para crear 
un proyecto único, lo que ahora se conoce como el Parque Sub-
marino Rosarito, un espacio de aproximadamente 42 hectáreas, 
“…decidimos que si íbamos a hacer algo, iba a ser algo bien 
hecho”, expresó Francisco Ussel. 

BENEFICIOS A LA COMUNIDAD
El Parque Submarino dará algo propio a Playas de Rosarito y 
permitirá crear una sinergia entre quienes vengan al parque y que 
ahora puedan disfrutar de todo lo que Baja California ofrece, un 
gran polo turístico.

La Fundación de Arrecifes Arti-
ficiales también ha utilizado este 
proyecto como el motivo perfecto 
para impartir pláticas en escuelas 
y organizaciones sobre la impor-
tancia del cuidado del mar, ya 
que el 70% de la superficie del 
planeta Tierra es agua y al edu-
car a las próximas generaciones 
se garantizan los esfuerzos por 
cuidar el medio ambiente,  Tam-
bién, además de crear una nue-
va vocación turística para Playas 
de Rosarito, el Parque submarino 
atraerá  nuevas inversiones en in-
fraestructura marina.

Actualmente existen 20 mi-
llones de buzos certificados a 
nivel mundial, con tan solo 
el 0.5% que visite la región, 
se habla de 100 mil turistas 
especializados. Se estima 
que durante el primer año de 
actividad, las visitas al Parque 
Submarino de Rosarito ocasio-

narán una derrama económica 
de 5 millones de dólares. 

UNA CAUSA PARA SUMARSE
Si bien el Parque Submarino Rosarito ha contado con el 

apoyo de los tres niveles de gobierno en México, organizacio-
nes y patrocinadores, se sigue pidiendo la colaboración de la 
ciudadanía en el proyecto. 

PORTAL 
www.rosaritounderwaterpark.com

APORTACIONES
EN EFECTIVO

O ESPECIE
CORREOS
>> parquesubmarinorosarito@gmail.com
>> contact@rosaritounderwaterpark.com



Y OBRA
Perfil

44 | Mujer actual

POR BRENDA COLÓN 

“Mujeres bellas y libres”, es lo que respon-
de Sarah A. Zarza cuando se le pregunta 
sobre el corazón de su obra artística, una 
idea que se ha convertido en el punto de 
partida para crear imágenes que despier-
ten los sentidos del espectador.

A sus 28 años de edad y en camino a 
concluir su Licenciatura en Artes Plásticas 
en la Facultad de Artes de la Universidad 
Autónoma de Baja California, llegó el 
momento de presentar su obra de mane-
ra individual, así Mujer Actual fue invita-
da a conocer su propuesta. 

¿QUIÉN ES SARAH A. ZARZA?
Creo que es algo bien difícil de contestar 
para mí, en este momento me siento en un 
proceso de exploración intensa y lo único 
que puedo decir es que soy un ser de ener-
gía contenida en este cuerpo que se limita 
por la piel. Una energía que se está reno-
vando todos los días, soy una mujer que 
se interesa por dialogar con otras mujeres 

y dialogar conmigo misma sobre el cómo 
me relaciono con otras mujeres. 

Mi contexto siempre ha estado rodeado de 
mujeres, es algo que siempre me ha llamado 
la atención y que me parece muy importante, 
re-definir el papel de la mujer dentro de esta 
sociedad, no solamente para erradicar la 
visión que tienen  los hombres hacia las muje-
res, sino también transformar la que tenemos 
nosotras mismas dentro de nosotras. Muchas 
veces es más poderosa esta violencia de 
ideas entre mujeres que de un hombre hacia 
una mujer. Quiero plantear esto a las mujeres 

que me rodean para plantear nuevas ideas 
para responder al ¿quiénes somos? y ¿para 
qué estamos aquí?.

¿CÓMO DESCUBRES QUE EL 
ARTE ES TU VOCACIÓN?
Anteriormente estaba en la carrera de co-
municación y buscaba convertirme en perio-
dista cultural, por muchas razones eso no se 
pudo concretar y siempre tuve la inquietud 
de explorar esta parte. Desde chica me ha 
interesado la pintura, el dibujo…y conocí a 
varias personas que estudiaban la carrera, 
me platicaron cosas muy interesantes y me 
pareció un espacio muy abierto en el cual 
podía explicar desde una perspectiva per-
sonal el mundo y cuestionarme acerca de 
muchas cosas. He encontrado que es mi 
vocación porque a partir del arte podemos 
comunicar experiencias humanas a niveles 
más profundos que solo las palabras usan-
do imágenes y sentimientos. Me interesa ge-
nerar experiencias a través del arte, si pro-
ducir pero más la gestión, es lo que más me 
puede. Creo que estas redes, estas colabo-

DE ARTE, FEMINISMO Y NUEVAS IDEAS

Sarah A. 

ZARZA 

A partir del arte 
podemos comunicar 

experiencias humanas 
a niveles más profundos 
que solo las palabras



raciones nos llevan a salir del “yo” y vernos 
como parte de una comunidad, un ente que 
se conoce como “humanidad”. Creo que 
el arte es una manera de sensibilizarnos y 
comprender que más que individuos somos 
experiencias dialogando por el mundo.

¿DÓNDE HAS MOSTRADO 
TUS OBRAS?
Hace año y medio tuve mi primer exposi-
ción colectiva con compañeros de la uni-
versidad, fue en la galería Praxis, espacio 
creado por egresados de la facultad y agra-
dezco que nos den un espacio a los que es-
tamos aprendiendo, que nos den una voz. 
Colaboré con otros artistas en otros proyec-
tos, ahorita quiero empaparme de la expe-
riencia de ser y conocer. Me ha tocado 
colaborar con artistas muy interesantes  na-
cionales y extranjeros en diversos proyectos. 

Por ahora estoy trabajando en una exposi-
ción colectiva con mis compañeros, fue iniciati-
va nuestra. Pasa mucho que como estudiantes 
de artes no creemos en nuestro trabajo y espe-
ramos que alguien venga y lo descubra, pero 
la verdad mi trabajo representa algo importante 
y quiero darle una voz, por ello gestionamos es-
pacios, conferencias, talleres, para que el arte 
se tome como algo serio. Muchos piensan que 

es fácil y realmente ser artista implica procesos 
muy largos y muy importantes sobre diálogos 
con uno mismo y con el mundo que nos rodea. 
También expuse recientemente en Praxis y en 
Nodo, galerías de la ciudad y hoy estoy con 
mi primer exhibición individual a la que llamé 
“Las etiquetas nos quedan chicas”. 

¿TU OBRA HABLA DEL 
FEMINISMO SIEMPRE? 
Sí.  El feminismo es lo que alimenta muchos de 
mis trabajos, ahorita estoy trabajando en una 
pieza donde abordo el acoso sexual y cómo 
a pesar de no ser visibilizado como otras cues-

tiones de ser mujer, es algo que se queda en 
nuestras ropas, nuestros cuerpos porque es 
algo cotidiano, no necesitas mucho para que 
suceda, solo ser mujer y caminar por la calle 
o en grupo con otras mujeres, te ven como un 
objeto deseado, algo que se usa, que se ad-
quiere, es una intervención en textiles y dibujo 
con métodos alternativos. La idea es mostrar 
el tema en mi próxima exposición individual.

¿TIENES ALGUNA TÉCNICA 
DE ARTE FAVORITA?
Cuando entré a la carrera yo no hacía mu-
cho y estando en la carrera encontré que 
disfruto producir y comunicarme con otros, el 
grabado y la escultura es de lo que más me 
llama la atención pero estoy abierta a utilizar 
otras disciplinas, la idea no es casarme con 
una técnica o especializarme sino conjugar 
la disciplina con lo que quiero comunicar, 
buscar lo que mejor transmita mi idea.

¿ALGÚN MENSAJE QUE 
DESEES COMPARTIR CON 
LOS LECTORES LAS LECTORAS 
DE MUJER ACTUAL? 
Me gustaría que empezaran a cuestio-
narse cosas que dan por hecho sobre sí 
mismas, eso es.



POR REDACCIÓN MUJER ACTUAL

M ini City surge 
con la finali-
dad de ofre-
cer un espacio 
de recreación 
familiar que 
integra un 

concepto educativo, la Lic. Miriam Sán-
chez Pallares, Directora General, señaló 
que le motivó ver la necesidad de con-
tar con más espacios para diversión fa-
miliar, modernos y seguros; el agregar 
un carácter educativo fue un elemento 
crucial para hacer un espacio único en 
la región.

Se ubica en Plaza Río Tijuana, es una 
ciudad a escala del niño donde juega a 
ser adulto trabajando en diversos oficios 
y profesiones que pueden ser, desde un 
cirujano hasta un policía o bombero; se 
siente en un ambiente real equipado por 
calles, vehículos, y dinámicas con esta-
blecimientos parecidos a los que vemos 
en vida real: gasolinera, banco, salón 
de belleza, radiodifusora, entre otros 
más, se complementan para ofrecer 
hasta 100 actividades divertidas y edu-
cativas para todos los pequeños.

Todo trabajo tiene su recompensa por 
lo que por medio de un sistema de pul-
seras y lectores de tecnología de iden-
tificación por radiofrecuencia (RFID) se 
realiza pago de dinero electrónico el 
cual se puede utilizar para realizar la 
compra de algún producto en la tienda 
de regalos, éste también puede ahorrar-
se para que en futuras visitas se pueda 

acumular más saldo y el premio que se 
adquiera sea más grande.

Además de estas actividades interacti-
vas, Mini City cuenta con una guarde-

ría equipada donde el padre de familia 
puede pasar un tiempo con sus niños 
más pequeños con estimulación tempra-
na y juegos educativos.

También se pueden realizar eventos 
privados, Mini City ofrece una serie de 
paquetes para fiestas infantiles donde 
se busca ofrecer todo lo necesario para 
que el cliente disfrute su evento, se pone 
a disposición un anfitrión que apoyará 
con la logística de recepción, desarrollo 
y despedida del cliente. Dentro de las 
opciones que ofrece Mini City en sus 
instalaciones se encuentra la posibili-
dad de realizar paseos escolares, debi-
do a que es un centro educativo a base 
de experiencia; brinda también la po-
sibilidad de beneficios especiales para 
empresas que desean dar un incentivo a 

sus empleados.
Durante este 2015, Mini 
City crece con el proyec-
to “Parque turístico Mini 
City Ecológico” donde 
se amplía en infraes-
tructura y ofrece nuevas 
actividades familiares al 

aire libre con un enfoque 
a la educación ambiental 

sensibilizando a los visitantes 
sobre la importancia de adquirir 

la cultura del cuidado de los recursos, 
opciones alternativas de energía y re-
ducción de contaminantes. Cuatro islas 
temáticas con toboganes, juegos de 
obstáculos, tirolesa, vivero, páneles 
solares que suministrarán la energía ne-
cesaria será parte de lo que podremos 
encontrar. 

Publirreportaje

UN LUGAR PARA APRENDER JUGANDO

Mini
CITY
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 2015
MINI CITY 

Crece con el proyecto 
“PARQUE TURÍSTICO MINI 
CITY ECOLÓGICO” donde 
se amplía en infraestructura

y ofrece nuevas 
actividades familiares 

al aire libre.



Sociales

CELEBRAN
encuentro 
de mujeres
LUGAR: Salón Agua Caliente 
Club Campestre. 
DETALLES: Como una ma-
nera de brindar nuevas he-
rramientas a la mujer actual, 
DIF Tijuana en conjunto con 
Alianza Mujeres por Mujeres 
celebró un encuentro de 
mujeres donde se trataron 
los temas de “Estrategias de 
Negociación” y “Liderazgo y 
desarrollo personal”.
FOTOGRAFIA 
RAFAEL RAMÍREZ [664] 277.00.44



DICE ADIÓS 
a la soltería
EVENTO: Despedida 
de soltera de Jordan-
na Garduño
LUGAR: Restaurant 
Elementos
DETALLES: Familiares 
y amigos se reunieron 
con Jordanna Gardu-
ño para celebrar sus 
próximas nupcias, de 
esta manera dio el 
adiós a la soltería en 
un evento que rindió 
homenaje a la cinta 
“Breakfast at Tiffany’s”, 
una de sus favoritas.
FOTOGRAFIA 
RAFAEL RAMÍREZ [664] 277.00.44



Sociales

MOVAK Tijuana 
abre sus puertas
EVENTO: Inauguración Movak 
Tijuana 
LUGAR: Instalaciones de 
Movak
DETALLES: Como una alter-
nativa para la decoración de 
interiores y galería de arte, 
Movak Productora de Mue-
bles llega a la ciudad Tijuana.
FOTOGRAFIA 
RAFAEL RAMÍREZ [664] 277.00.44



Sociales ECCO Nightclub 
Tijuana, una nueva 
alternativa de 
diversión
EVENTO: Inauguración de 
ECCO Nightclub Tijuana
LUGAR: Plaza Conquistador 
DETALLES: Tijuana contará 
con una nueva opción para 
divertirse, gracias a la aper-
tura de este recinto. Con un 
concepto fresco y moder-
no, se convertirá en uno de 
los lugares más concurridos.
FOTOGRAFIA 
RAFAEL RAMÍREZ [664] 277.00.44
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Nombre de la
SECCIÓN


